
КНР•час
Китай попросил 
российской 
электроэнергии 
для покрытия 
энергодефицита

Китай, страдающий от  нехватки 
электроэнергии, в том числе 
для населения, просит увели‑
чить ее поставки из России. Еже‑
годно «Интер РАО» экспортиру‑
ет с Дальнего Востока в страну 
около 3 млрд кВт•ч.  Технически 
Россия, по оценкам экспертов, 
может дополнительно поста‑
вить около 2 млрд кВт•ч до кон‑
ца года, что вряд ли поможет ре‑
шить проблемы Китая с учетом 
их масштабов. Возможность 
 загрузки ТЭС Дальнего Востока 
 ограничена из‑за нехватки угля, 
однако «РусГидро» способно уве‑
личить выработку ГЭС. Для «Ин‑
тер РАО» рост экспорта не будет 
иметь серьезного экономическо‑
го эффекта, поскольку государ‑
ство ограничивает рентабель‑
ность поставок на уровне 5%.

Китай обратился к «Интер РАО» (рос‑
сийский оператор экспорта электроэ‑
нергии) с просьбой увеличить постав‑
ки электроэнергии. Сейчас стороны 
«завершают обсуждение технической 
возможности существенного роста 
поставок»: объемы будут определены 
в почасовом режиме в зависимости 
от спроса, сообщили в «Интер РАО». 
Причина — энергодефицит в север‑
ных провинциях КНР, где власти выну‑
ждены отключать от электроэнергии 
не только промышленность, но и на‑
селение. Кризис возник из‑за нехват‑
ки угля для ТЭС на фоне взрывного ро‑
ста цен на топливо, закрытия местных 
шахт и проблем с транспортировкой 
топлива (см. „Ъ“ от 29 сентября).

• Потребление электроэнергии в Ки-
тае стремительно растет с нача-
ла года. За январь—август спрос уве-
личился на 13,8%, до 5,5 трлн кВт•ч. 
Для сравнения: за весь 2020 год Ки-
тай нарастил потребление на 3,1%, 
до 7,5 трлн кВт•ч. Россия ежегодно 
потребляет около 1 трлн кВт•ч.
«Интер РАО» поставляет в Китай 

из Амурской области по долгосроч‑
ному контракту «бери или плати» 
около 3 млрд кВт•ч в год при техни‑
ческой возможности 6–7 млрд кВт•ч. 
Теоретически поставки можно нара‑
стить до 600–700 млн кВт•ч в месяц 
(до 2 млрд кВт•ч до конца года), счи‑
тает Сергей Роженко из КПМГ.
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ФСБ набрала себе Сачков
Главу Group‑IB арестовали по подозрению в госизмене
Лефортовский райсуд Москвы аресто‑
вал основателя и гендиректора ком‑
пании Group‑IB Илью Сачкова. ФСБ 
инкриминирует ему госизмену, не кон‑
кретизируя свои подозрения. По од‑
ной из версий, уголовное преследова‑
ние господина Сачкова, чья компания 
является ведущей в стране в сфере ки‑
бербезопасности, может быть связано 
с передачей ФБР данных российских ха‑
керов. Сам бизнесмен вину не признает, 
а в Group‑IB, обслуживающей «Роскос‑
мос», Сбербанк, МИД, МВД, СКР и дру‑
гие структуры, утверждают, что компа‑
ния и ее сотрудники вообще не имели 
доступа к гостайне.

35‑летний Илья Сачков был задержан со‑
трудниками ФСБ в минувший вторник в сво‑
ей московской квартире. При этом источник 
„Ъ“ утверждает, что в последнее время гла‑
ва Group‑IB проживал в Сингапуре, где у ком‑
пании находится глобальная штаб‑квартира 
(есть также офисы в Нидерландах, ОАЭ и еще 
четыре в России). По большому счету в Мо‑
скве господину Сачкову делать было нечего, 
поскольку сотрудники столичных офисов 
сейчас в основном работают на удаленке. 
Под каким именно предлогом ФСБ смогла 
выманить Илью Сачкова на родину или 
он приехал добровольно, пока неизвестно.

После обыска в квартире бизнесмена, ко‑
торый, по некоторым данным, проводил‑
ся как неотложное следственное действие, 
то есть без санкции суда, следственно‑опера‑
тивная группа ФСБ отправилась для анало‑
гичной процедуры в бизнес‑центр «Прогресс 
Плаза» (ул. Шарикоподшипниковская, 1), где 
Group‑IB арендует помещения. Там же нахо‑
дится и рабочий кабинет самого господи‑
на Сачкова. При этом два других столич‑
ных офиса в районе метро «Авиамоторная» 
и в «Сколково», так же как и офис в Татарста‑
не, ФСБ не заинтересовали.

В тот же день по ходатайству следствия Ле‑
фортовский райсуд санкционировал арест 
Ильи Сачкова на два месяца — до 27 ноября. 
Пока бизнесмен находится в статусе подозре‑
ваемого в совершении преступления, пред‑
усмотренного ст. 275 УК (госизмена). Свою 
причастность к инкриминируемому деянию 
он категорически отрицает. В чем именно по‑
дозревается фигурант, спецслужба не разгла‑
шает, а адвокат господина Сачкова избегает 
даже формального общения с прессой.

В самой Group‑IB заявляют, что «уверены 
в невиновности своего руководителя и его 
честной деловой репутации, но из‑за про‑
цессуальных действий команда не может 
комментировать выдвинутые обвинения». 
Руководить компанией пока будет ее соосно‑
ватель Дмитрий Волков.

Между тем, как утверждают сразу не‑
сколько источников „Ъ“, уголовное пре‑
следование Ильи Сачкова никоим обра‑
зом не связано с услугами, оказываемыми 
Group‑IB своим деловым партнерам. Сре‑
ди последних много крупных частных и го‑
скомпаний, министерств и ведомств. На‑
пример, на сайте Group‑IB ее клиентами 
значатся «Роскосмос», правительство Мо‑
сквы, Сбербанк, ВТБ, «Тинькофф», «Ростеле‑
ком», МИД, МВД, СКР, МТС, «Билайн», ТАСС, 
«Первый канал» и многие другие. Компания 
господина Сачкова, штат которой насчиты‑
вает порядка 600 человек, занимается ока‑
занием услуг в сфере информационной без‑
опасности. Да и в самой компании заявляют, 
что в принципе утечка секретной информа‑
ции от них невозможна, поскольку таковую 
им никто не предоставляет.
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ОАО РЖД  
поскребет по тарифам
Холдинг ищет способы снижения  
дефицита инвестпрограммы

ОАО РЖД предложило сократить дефи‑
цит инвестпрограммы, который уже 
на 2022 год оценивается в 270 млрд 
руб., за счет ряда тарифных мер, кото‑
рые увеличат нагрузку на грузоотпра‑
вителей на 65–70 млрд руб. в год. Пере‑
ход с учета в тарифе потребительской 
инфляции на промышленную позволит 
получить около 30 млрд руб. в год. Еще 
порядка 35 млрд руб. в год — даст кор‑
ректировка целевой надбавки к тарифу 
на капремонт: предположительно с 2% 
до 4%. Это позволит ОАО РЖД привлечь 
на долговых рынках порядка 340 млрд 
руб. в ближайшие три года, но не изба‑
вит от дефицита инвестпрограммы: если 
в 2022 году он составит менее 90 млрд 
руб., то в последующие годы все равно 
превысит 300 млрд руб. в год.

ОАО РЖД рассчитало, как частично со‑
кратить дефицит своей инвестпрограммы. 

По проекту финплана, рассказал „Ъ“ источ‑
ник, знакомый с его содержанием, гряду‑
щий дефицит в 2022–2024 годах, вызванный 
увеличением инвестпрограммы до уровня 
более 1 трлн руб. в год (см. „Ъ“ от 22 сентя‑
бря) и составляющий 270, 431 и 791 млрд 
руб. соответственно, предлагается сокра‑
тить за счет ряда преимущественно тариф‑
ных мер, позволяющих образовать дополни‑
тельное кредитное плечо.

Так, переход с индекса потребительских 
цен на индекс ценового давления в форму‑
ле долгосрочной индексации грузовых та‑
рифов, отражающий вклад промышлен‑
ной инфляции в затраты холдинга, должен 
принести 36,3, 29,5 и 27,2 млрд руб. соот‑
ветственно в 2022–2024 годах. Еще порядка 
2 млрд руб. в год даст та же мера в примене‑
нии к тарифу на пассажирские перевозки.
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Эрдоганная зона
Какая тема на переговорах  
с Владимиром Путиным в Сочи  
оказалась самой чувствительной  
для президента Турции

29 сентября президент России Влади‑
мир Путин в Сочи, завершая самоизоля‑
цию, встретился с президентом Турции 
Реджепом Эрдоганом и, прощаясь, рас‑
сказал ему подробности этой изоляции, 
которые, считает специальный корре‑
спондент „Ъ“ Андрей Колесников, про‑
извели на турецкого президента силь‑
ное впечатление.

Реджеп Тайип Эрдоган стал первым го‑
стем Владимира Путина после двухнедель‑
ной изоляции последнего. Турецкий прези‑
дент перед встречей, по информации „Ъ“, 
сдал тест на COVID‑19, и Владимир Путин от‑
ветил ему такой же добротой. Меняются те‑
стами как верительными грамотами.

— Эпидемия,— сказал российский пре‑
зидент коллеге,— не позволяла нам увидеть‑
ся лично на протяжении полутора лет.

Как будто она наконец‑то закончилась.

Более того, Владимир Путин вышел к Ред‑
жепу Тайипу Эрдогану на крыльцо сочин‑
ской резиденции прямо из самоизоляции, 
на которую он обрек себя после того, как, 
по его же словам, общался с одним из забо‑
левших фактически весь день.

Судя по всему, просто очень повезло.
Не всем так везет.
Ну или «Спутник V» показал в этом случае 

магическую силу.
Потому что не всегда показывает.
— Переговоры,— сказал господин Путин 

коллеге,— идут иногда непросто, но с окон‑
чательным позитивным результатом. Наши 
ведомства научились находить компромис‑
сы, выгодные для обеих сторон.

То есть прямой угрозы турецким помидо‑
рам со стороны российских овощей пока нет.
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По инкриминированному преступлению 
Илье Сачкову грозит от 12 до 20 лет  
заключения   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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НЕИЗМЕНИМЫХ НЕ Т
Ч Т О  Т Е П Е Р Ь  Б УД Е Т  С  Б И З Н Е С О М  G R O U P - I B

Арест руководителя Group‑IB, вызвавший 
удивление и замешательство участников 
рынка, может отразиться на отношениях ком‑
пании с партнерами. Ряд клиентов, включая 
банки, сомневаются в перспективах продол‑
жения сотрудничества, хотя о разрыве теку‑

щих контрактов речи пока не идет. По мнению 
источников „Ъ“, скорее у Group‑IB могут 
возникнуть проблемы на будущих тендерах.

Руководство Group‑IB, чей гендиректор Илья Сачков 
был арестован 29 сентября по обвинению в госизмене, 
взял на себя второй сооснователь Дмитрий Волков. В са‑

мой группе «уверены в невиновности своего руководите‑
ля и его честной деловой репутации». Участников рынка 
арест «ошарашил», породив массу слухов и спекуляций.

«Хотя кибербезопасность — всегда работа с за‑
крытыми ценными данными, на такую компанию, как 
Group‑IB, независимо от рода ее деятельности, может 

кто‑то покуситься, а методы присвоения бизнеса 
бывают разные»,— говорит один из собеседников 
„Ъ“. Другой добавляет, что «в узких кругах» недавно 
распространялось «внутреннее видео, на котором 
господин Сачков предупреждает команду 
о том, что компанию могут закрыть». с8
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 14,368

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний РФ 
(без учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в январе—июле 2021 года, сообщил Росстат. 
Это сразу в 2,7 раза больше, чем было по итогам такого же периода 2020 года (5,307 трлн руб., тогда 
на фоне пандемии и обвала нефтяных цен этот показатель рухнул более чем на 40%). Сальдированный 
результат сложился из того, что 39,5 тыс. организаций получили прибыль в размере 16,164 трлн руб., 
а 15,7 тыс.— убыток на общую сумму 1,796 трлн руб. Наибольшую сальдированную прибыль Росстат за-
фиксировал в обработке — 4,474 трлн руб., что в 2,5 раза больше, чем было в январе—июле 2020 года.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Строители умерили 
 оптимизм

Предпринимательские настроения 
в строительном секторе после пика 
оптимизма во втором квартале (тог‑
да темпы роста деловой активности 
вышли на самый высокий уровень 
за последние шесть лет) в третьем 
квартале стали более сдержанны‑
ми. Как следует из обзора Центра 
конъюнктурных исследований ИСИ‑
ЭЗ НИУ ВШЭ, в июле—сентябре 
2021 года начали наблюдаться пер‑
вые признаки торможения восста‑
новительного процесса в строитель‑
ном секторе — индекс предприни‑
мательской уверенности по сравне‑
нию с предыдущим кварталом ухуд‑
шился сразу на 6 процентных пун‑
ктов (до минус 16%). При этом зна‑
чение индекса все равно стало од‑
ним из лучших в сравнении с пред‑
кризисными кварталами.

Тенденция к замедлению ро‑
ста стала ожидаемой — опросы еще 
во втором квартале показали при‑
ближающееся снижение рекордно 
высоких оценок предприниматель‑
ской уверенности. Эксперты ВШЭ 
объясняют это исчерпанием эффек‑
та компенсационного роста относи‑
тельно низкой базы 2020 года, выхо‑
дом отрасли на свой среднегодовой 
экономический тренд, наблюдав‑
шийся в последние два «допанде‑
мических» года, а также негативным 
воздействием рыночных факторов. 

На настроениях в секторе ска‑
зались рост инфляционного давле‑
ния и стоимости кредитования из‑за 
повышения ключевой ставки ЦБ — 
это, в свою очередь, повлекло за со‑
бой удорожание строительства. Це‑
новые ожидания в секторе остают‑
ся весьма негативными. Как отмеча‑
ет директор Центра конъюнктурных 
исследований Георгий Остапкович, 
руководители строительных компа‑
ний дали самые негативные прогно‑
зы цен на стройматериалы за по‑
следние шесть лет — 76% опрошен‑
ных ожидают их дальнейшего роста 
до конца года, 48% предполагают 
повышение цен на свои работы. 

В динамике производственной 
активности отрасли наблюдаются 
положительные тенденции — про‑
должает снижаться доля застрой‑
щиков, у которых сокращается ко‑
личество заказов (до 20% против 
30% годом ранее). Сокращается 
и доля фиксирующих недостаточ‑
ный спрос (до минимальных за по‑
следние шесть лет 20% опрошен‑
ных). Кроме того, отмечается рост 
среднего уровня загрузки произ‑
водственных мощностей — в треть‑
ем квартале он достиг рекордного 
значения за десять лет, 66%. На та‑
ком фоне руководители строитель‑
ных организаций надеются завер‑
шить 2021 год на подъеме дело‑
вой активности — в октябре—дека‑
бре они ожидают роста числа зака‑
зов и прибыли. 

Евгения Крючкова
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Подходы к управлению потока-
ми данных и цифровой эконо-
микой в целом у стран-лидеров 
в этой области значительно раз-
личаются, говорится в опубли-
кованном вчера докладе Конфе-
ренции ООН по торговле и раз-
витию (ЮНКТАД). Так, в подходе 
США акцент делается на контро-
ле частным сектором, Китая — 
правительством, а Европейского 
союза (ЕС) — каждым отдельным 
пользователем. ООН призывает 
перенести управление данными 
на глобальный уровень и выра-
ботать общие правила, для чего 
предлагает создать новый коор-
динирующий орган. 

В докладе ЮНКТАД о цифро-
вой экономике за 2021 год экспер-
ты указывают на возникший разно-
бой в подходах стран к управлению 
и трансграничному перемещению 
данных. Особое влияние на про-
цесс оказывают модели США (кон-
троль данных частным сектором), 
Китая (контроль властей) и ЕС (согла-
сие на действия с данными каждого 
пользователя). С учетом взаимосвя-
занного характера глобальной архи-
тектуры интернета, будущее транс-

граничных потоков данных не долж-
но определяться только небольшим 
числом основных стран, полагают 
эксперты.

Кроме ухода технологических ли-
деров «в отрыв» и получаемых ими 

за счет контроля данных и техноло-
гий (особенно ИИ) экономических 
и стратегических преимуществ, 
в ООН опасаются фрагментации 
цифрового пространства и интер-
нета и возникновения изолирован-

ных цифровых экономик, основан-
ных на данных. Чтобы избежать это-
го, необходима трансграничная тех-
ническая координация, в идеале — 
на глобальном уровне. По словам 
генсекретаря ООН Антониу Гутер-
риша, нынешний фрагментирован-
ный цифровой пейзаж может приве-
сти к кибератакам, нарушению кон-
фиденциальности и другим рискам.

Для координации подходов к гло-
бальному управлению данными 
ЮНКТАД предлагает создать новый 
международный орган ООН, кото-
рый также «позволит расширить 
представительство развивающихся 
стран» в этой работе — иначе они ста-
нут просто поставщиками необрабо-
танных данных для глобальных циф-
ровых платформ, оплачивающими 
результаты их обработки. 

Внедрение цифровых технологий 
(5G, интернета вещей) дает возможно-
сти для сбора широкого круга данных 
и их монетизации во всем мире — 
и в ООН полагают, что общие правила 
в том числе позволят гарантировать 
свободу трансграничных перетоков 
данных. Попытки ограничения мож-
но наблюдать в разных странах. Так, 
например, в марте текущего года Ро-

скомнадзор предложил распростра-
нить принципы закона о персональ-
ных данных на иностранные интер-
нет-площадки и ограничить транс-
граничную передачу данных для за-
щиты прав россиян. Кроме того, раз-
работанные в прошлом году в ЕС но-
вые правила обмена данными огра-
ничивали передачу данных в стра-
ны, где уровень их защиты не соот-
ветствуют европейским, к которым 
относят и РФ (см. подробнее „Ъ“ от 30 
ноября 2020 года).

Беспокойство ООН объясняется 
тем, что «цифровая революция» за-
трагивает практически все деклари-
руемые организацией цели устой-
чивого развития — а влияние орга-
низации в мире в последние два де-
сятилетия стремительно размыва-
ется. Сами же потоки данных толь-
ко ускоряют рост: по одному из про-
гнозов, в 2022 году глобальный тра-
фик интернет-протокола (IP) — вну-
тренний и международный — пре-
высит весь интернет-трафик до 2016 
года, а ежемесячные глобальные по-
токи данных могут вырасти с 230 эк-
сабайт в 2020 году до 780 эксабайт 
к 2026 году. 

Венера Петрова

Голубая мечта о координации
ООН призывает управлять данными всем миром

Росстат вчера сообщил о продол-
жающемся снижении предприни-
мательской уверенности в обра-
батывающей промышленности. 
В добыче этот показатель в сентя-
бре 2021 года, напротив, подско-
чил — на фоне растущих цен на сы-
рье. Промышленность не растет 
из-за так и не сформировавших-
ся в 2021 году условий для увели-
чения спроса на оте чественную 
продукцию обра ботки, отмечают 
в Центре раз вития ВШЭ.

Результаты исследования Росста-
том деловой активности в промыш-
ленности, основанного на опросе 
3,9 тыс. крупных и средних обра-
батывающих и добывающих ком-
паний, в сентябре 2021 года проде-
монстрировали продолжающееся 
снижение предпринимательской 
уверенности в обработке и ее ска-
чок в добыче (см. график) — очевид-
но, связанный с ростом цен на сы-
рье. Ситуация в добыче позволила 
индексу предпринимательской уве-

ренности в этом секторе прибли-
зиться к нулевой отметке (с учетом 
сезонности он все же остается отри-
цательным).

Отметим, что опубликован-
ный ранее сентябрьский индекс 
промышленного оптимизма ИЭП 
им. Егора Гайдара также просел 
на фоне резкого замедления ро-
ста спроса в сентябре — оно вызва-
ло корректировку других, произ-
водных от динамики фактических 
продаж, показателей опроса (см. „Ъ“ 
от 24 сентября). Это произошло по-

сле того, как на основе фактических 
данных Росстата об итогах августа 
аналитики зафиксировали укрепле-
ние отрицательной стагнации в сек-
торе (см. „Ъ“ от 23 сентября). По дан-
ным ИСИЭЗ ВШЭ, снижается сте-
пень оптимизма и в строительном 
секторе (см. «Мониторинг» на этой 
же странице).

Свежие оценки динамики пром-
производства Центра развития ВШЭ 
фиксируют, что «восстановитель-
ный подъем интенсивности про-
мышленного производства (то есть 

сезонно скорректированного ин-
декса среднесуточного выпуска) по-
сле спада, обусловленного корона-
вирусным локдауном марта 2020-го, 
завершился в январе 2021 года». По-
сле этого, по данным экономистов 
центра, рост индекса практически 
остановился: чередовались лишь 
периоды снижения либо застоя 
(февраль-март, май-июнь, август — 
в этом месяце значение показате-
ля по отношению к предыдущему 
месяцу по данным центра состави-
ло 99,7%, Росстата — 99,2%, по оцен-
ке ЦМАКП — 99,6%) и роста (апрель, 
июль). В результате рост промпроиз-
водства в августе по сравнению с ян-
варем 2021 года составил лишь 0,2%. 
«Это тревожное обстоятельство за-
тушевывается оптимистическими 
уровнями традиционных сопостав-
лений относительно соответству-
ющего месяца и соответствующего 
периода предыдущего года, то есть 
с периодами коронавирусного спа-
да»,— отмечают авторы расчетов.

По мнению аналитиков Центра 
развития, основная причина от-
сутствия роста промышленности 
в 2021 году — «не сформировавши-
еся за этот период условия для уве-
личения спроса на отечественную 
продукцию обрабатывающих про-
изводств», выпуск которых сни-
зился в августе к январю 2021 года 
на 1,2%. Спад за этот период обна-
руживается как в производстве по-
требительских товаров (пищевых 
продуктов, текстильных изделий, 
одежды, кожи и изделий из нее, ле-
карств), так и почти во всех видах 
машиностроения.

Отметим, что по состоянию 
на август 2021 года непрерывный 
рост выпуска в течение пяти и бо-
лее месяцев подряд обнаруживал-
ся лишь в добыче нефти и нефтяно-
го газа (полгода), а также в произ-
водстве прочей неметаллической 
минеральной продукции (также 
полгода).

Алексей Шаповалов

Обработка теряет уверенность
Российскую промышленность снова спасает рост цен на сырье

Роботы уже сейчас замещают 
 сотрудников колл-центров, и по-
степенно сфера их применения 
будет расширяться, в том числе 
и за счет развития речевых тех-
нологий, заявили участники фо-
рума «Лидеры цифрового разви-
тия». Однако перспективы рын-
ка сильно зависят от регулирова-
ния — международные эксперты 
выступают за его ужесточение, 
в том числе обязательные пре-
дупреждения о взаимодействии 
с искусственным интеллектом 
(ИИ). Российский кодекс этики 
ИИ, который будет представлен 
в октябре, будет мягче — ключе-
вым его критерием должна стать 
оценка степени риска от внедре-
ния системы ИИ. 

Расширение использования тех-
нологий искусственного интеллек-
та потребует разработки нового ре-
гулирования, но пока позиции даже 
самих участников рынка расходят-
ся — к примеру, компании, актив-
но использующие речевые техноло-

гии, предпочли бы предупреждени-
ям, что начинается взаимодействие 
с роботом, менее жесткие требова-
ния по идентификации ИИ. В Рос-
сии в разработке кодекса этики ИИ 
участвуют Сбербанк и Аналитиче-
ский центр при правительстве — его 
планируется представить рынку 12 
октября. Подобные документы уже 
приняты во многих странах и имеют 
статус «мягкого права». Более того, 
у 35 крупных компаний уже есть 
собственные кодексы (в России — 
у Сбербанка, «Яндекса» и ABBY). 

Основная проблема регулирова-
ния — поиск баланса развития тех-
нологий и защиты от рисков. «Нель-
зя ввести обязательство, чтобы си-
стема ИИ всегда себя идентифици-
ровала при абсолютно любом со-
прикосновении с человеком, как 
это предлагают в Совете Европы 
и в ЮНЕСКО, где готовят глобаль-
ные инициативы; это не просто из-
быточно, а часто технически неис-
полнимо. Но, безусловно, есть сфе-
ры, где это нужно сделать, пото-

му что ИИ вызывает беспокойство 
у людей»,— пояснил „Ъ“ исполни-
тельный директор по вопросам нор-
мативного регулирования техноло-
гий ИИ Сбербанка Андрей Незна-
мов. По его словам, авторы проек-
та предлагают применять риск-ори-
ентированный подход, который не-
сет «конкретная система ИИ в кон-
кретном контексте» и применять 
адекватные этому меры. «У нас уже 
пройдена развилка о том, что систе-
ма ИИ никогда не может восприни-
маться как самостоятельный субъ-
ект, мы везде ставим человека. Бо-
лее того, ответственность не может 
нести и один конкретный человек, 
поэтому мы рекомендуем разработ-
чикам максимально идентифици-
ровать, кто на какой стадии за что 
отвечает»,— говорит эксперт. Во-
прос о правах доступа к данным так-
же остается сложным, но в ЕС, где 
были утверждены жесткие нормы 
по их защите, сейчас меняется под-
ход, что должно облегчить использо-
вание обезличенных данных.

В рамках федерального проек-
та по ИИ уже начался и сбор заявок 
на грантовую поддержку (за ее рас-
пределение отвечает «Сколково»). 
«Всего планируется поддержать 
не менее 50 проектов по внедре-
нию ИИ до 2024 года, объем под-
держки составит около 5 млрд руб., 
средства будут выделяться заказ-
чикам, в том числе госкомпаниям, 
но на этапе конкурса заявитель дол-
жен выступать с компанией-разра-
ботчиком, которая займется непо-
средственным внедрением своей 
технологии на площадке заказчи-
ка»,— рассказал „Ъ“ вице-президент 
по грантам, экспертизе и тендерной 
деятельности «Сколково» Сергей Кр-
жановский. Гранты будут выделять-
ся безвозмездно — при условии ти-
ражируемости продукта. 

Впрочем, технологии активно 
развиваются и без дополнительных 
стимулов — так, роботы постепен-
но заменяют сотрудников колл-цен-
тров. Генеральный директор АБК 
Дмитрий Теплицкий рассказал, что 

в компании вместо 1000 операторов 
осталось всего 80, которые отвечают 
на самые сложные вопросы, осталь-
ные звонки совершают роботы (стои-
мость звонка робота — 2 рубля, тогда 
как работы оператора — 25 рублей 
за минуту). Сферы роботизации так-
же расширяются — это не только фи-
нансовая сфера, но и ЖКХ, обзвоны 
перед выборами и т. д. Более того, 
голосовой скоринг делает роботов 
«чувствительнее» к эмоциональным 
реакциям (например, позволяя опре-
делять, лжет ли собеседник, намерен 
ли он приобрести предлагаемый то-
вар, или выявлять, кто из кандида-
тов при наборах на массовые вакан-
сии сможет проработать в компании 
больше трех месяцев). Однако меж-
дународные эксперты, включая эко-
номиста Дарона Асемоглу, выступа-
ют против скорингов из-за возмож-
ных последствий их применения, 
особенно негативным считается ки-
тайский опыт их учета при доступе 
к социальным благам. 

Татьяна Едовина

Искусственный интеллект в поисках мягкой силы
Участники рынка обсуждают будущее регулирование отрасли

ООН под руководством генерального секретаря Антониу 
 Гутерриша намерена добиваться для себя координирующей 
роли в определении мировых правил обращения с данными 
ФОТО REUTERS
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Говоря про газ, которым так озабо-
чена сейчас вся Европа, российский 
президент похвалил обе переговари-
вающиеся стороны:

— В полном объеме запущен и ра-
ботает «Турецкий поток» — газопро-
водная система в Турцию и транзит 
в южноевропейские страны. В этой 
связи не могу еще раз вас не поблаго-
дарить за неизменно последователь-
ную позицию по строительству этой 
газопроводной системы, которая от-
вечает интересам турецкого народа 
и России,— произнес Владимир Пу-
тин.— И сейчас, когда мы наблюдаем 
достаточно сложные, турбулентные 
процессы на европейском газовом 
рынке, Турция чувствует себя абсо-
лютно уверенно и стабильно.

Ее пример и должен быть другим 
наукой, давал понять господин Пу-
тин. Ну как можно не понимать таких 
простых вещей?

Главная, по предположениям 
СМИ, тема переговоров, то есть ситу-
ация в Сирии, не удостоилась сейчас 
особенного внимания господина Пу-
тина:

— На международной арене мы 
сотрудничаем достаточно успешно, 
имею в виду и Сирию, и наши кон-
такты по согласованию позиций по 
Ливии.

Тема Сирии, по информации „Ъ“, 
не заняла все время и на самих пере-
говорах.

— Дорогой друг, как мы рань-
ше и планировали с вами, я очень 
рад снова встретиться с вами лицом 
к лицу,— сообщил президент Тур-
ции.— Действительно, пандемия CO-
VID разлучила многих друзей. Чи-
сло умерших от COVID превышает 
4,5 млн человек в мире. Несмотря на 
все меры, которые мы принимаем, 
наша борьба с пандемией продолжа-
ется в трудных условиях.

Просто о ней научились не думать. 
Стали забывать. Потому что сил нет 
никаких уже помнить.

А напрасно, как всякий раз выяс-
няется.

Реджеп Тайип Эрдоган благодарил 
Владимира Путина за помощь в лик-
видации пожаров:

— Прежде всего, конечно, у меня 
есть благодарность к вам, хочу это 
выразить, это связано с пожарами 
в нашей стране. От имени народа и от 
имени моей страны благодарю вас. 
К сожалению, в ходе этой борьбы с по-
жарами героически погибли ваши со-
трудники, а также наши сотрудники 
погибли в ходе этой борьбы… Друг 
познается в беде, как говорится.

Видимо, это и называется «кровны-
ми узами».

— Я также хочу отметить, я посе-
тил «Аккую», где строится атомная 
электростанция: строительство идет 
по плану. Мне доложили, что в опре-
деленное (видимо, графиком.— А. К.) 
время строительство атомной элек-
тростанции завершится. Считаю, 
что в следующем году мы сможем 
открыть первый блок этой атомной 
электростанции,— добавил госпо-
дин Эрдоган.

Он таким образом подчеркивал, 
может, сам не желая того, что ведет 

себя просто образцово. И в истории 
с «Турецким потоком» не было ника-
ких задержек, и теперь в Турции энер-
гетическая стабильность и покой. 
И АЭС вот-вот будет достроена. Не то 
что в Чехии… Ну что ж, хлебнут…

— Есть известные лица, которые 
в ходе Генеральной ассамблеи ООН 
особенно задавали некоторые вопро-
сы,— вдруг проговорил Реджеп Тай-
ип Эрдоган.— Мы необходимые от-
веты им дали, потому что есть шаги, 
которые мы уже осуществили, завер-
шили, и нет обратного пути в этом 
плане.

Он не пояснял больше ничего по 
этому поводу, но очевидно, что имел 
в виду поставки новой партии (зенит-
ных ракетных систем.— „Ъ“) С-400. 
И вот об этом коллеги говорили доль-
ше, чем даже о ситуации в Идлибе.

Переговоры продолжались около 
трех часов. Господин Эрдоган торо-
пился, так что, по сведениям „Ъ“, обо-
шлось даже без обеда. Да, его даже не 
покормили в Бочаровом Ручье. К тому 
же и господин Путин готовился еще 
к одному большому совещанию — 
по развитию космической отрасли. 
А там все неплохо.

Ведь, похоже, уже ничто не поме-
шает России стать первой страной, 
которая снимет в космосе игровой 
фильм. Это даже не укладывается 
в голове. Ведь Голливуд не переживет. 
Как это может быть? Почему опять 
русские? Ведь хотя бы это в космосе 
должны были первыми сделать те, 
кто делает кино на Земле. И нет, опять 
эти?!

На такие вопросы ни у кого в Со-
единенных Штатах не будет удовлет-
ворительных ответов. Потому что это 
вопросы только к самим себе. А врать 
себе бессмысленно.

Про подготовку к новому исто-
рическому полету было заслуша-
но в этот день и в Бочаровом Ручье. 

С особым удовлетворением. Мсти-
тельным, конечно.

Между тем на крыльце Владимир 
Путин и Реджеп Тайип Эрдоган вдруг 
вернулись к теме, которая, без сомне-
ния, беспокоит сейчас Владимира Пу-
тина больше всех остальных.

— У меня реально эксперимент 
практически получился,— вдруг за-
интересовал Владимир Путин кол-
легу,— на себе провел! 55 человек 
вокруг меня заболели, потому что 
поздно ревакцинировались. Адъю-
тант, с которым я целый день прора-
ботал… с утра до вечера… Заболел… 
А у меня титры высокие… И меня… 
слава богу, пронесло.

Он засмеялся.
Во всем этом чувствовался некото-

рый азарт.
— Сколько у вас были антите-

ла? — транслировал переводчик во-
прос президента Турции.

Владимир Путин поморщился:
— Я не помню. Где-то… Они по-раз-

ному считают…
Он помнил, что высокие были.
— Где-то 15… 16… Каких-то там 

единиц…— добавил президент Рос-
сии.

Реджеп Эрдоган среагировал нео-
жиданно пристрастно:

— 15… 16… Это у вас все-таки низ-
кий уровень!..

— Не-не. Высокий,— заверил его 
российский президент.— Они как-то 
по-разному это считают…

Тут он понял, наверное, что аргу-
ментов больше нет, и выставил глав-
ный, которым руководствовался 
и сам:

— Ну, специалисты сказали, что 
у меня высокий.

— Моя антитела были больше 
тыщи ста! — перевел турецкий пе-
реводчик новый безжалостный ком-
ментарий своего шефа.

— Но это по разным подсчетам,— 
стоял на своем подсчете господин Пу-
тин.

Действительно, все зависит от 
того, какое значение и в какой си-

стеме считают позитивным. Если 
0,99, например, то цифра 15 и в са-
мом деле немаленькая. Если позитив-
ное значение в расчетах начинается 
с цифры 10, то и 1,5 тыс.— не запре-
дельное число антител.

Но если они и мерились сейчас ан-
тителами, а надо понимать, что имен-
но это сейчас происходило на крыль-
це резиденции Бочаров Ручей, то 
у Реджепа Тайипа Эрдогана все равно 
было больше.

Другое дело, что, по мнению вра-
чей, это не имеет принципиально-
го значения. Если антитела выходят 
на определенный уровень (тем более 
на клеточный), а он был достигнут, то 
дальше можно расслабиться.

— Но у меня был высокий! — упор-
ствовал тем не менее президент России.

Он нашел еще один аргумент:
— Вот видите, несмотря на то что 

я с инфицированным человеком це-
лый день провел вместе, не заболел!

Он засмеялся.
И вообще, он намерен был вый-

ти победителем из этой внезапной 
схватки на крыльце:

— Так что в следующий раз будете 
(то есть они до сих пор на «вы».— А. К.) 
ревакцинироваться — во-первых, 
своевременно, а во-вторых — «Спут-
ником» лучше!

И он опять засмеялся.
— Я это уже сделал,— кивнул ту-

рецкий президент.— Pfizer/BioNTech. 
Третью дозу.

Все ясно, да?
Обоим следовало уже остановить-

ся. Но это все было ведь продолжени-
ем переговоров. Последнее слово го-
сподин Путин намерен был оставить 
все равно за собой:

— Тогда в следующий раз надо!
Тут уж господин Эрдоган промол-

чал. В каком-то смысле великодушно.
Ибо дальнейшие его слова грани-

чили бы с цитокиновым штормом.
Теперь они наконец попрощались.
То есть Pfizer/BioNTech — их. Зато 

С-400 — наши.
Андрей Колесников

Эрдоганная зона

Губернатор Владимирской 
области Владимир Сипягин 
объявил в среду, что уходит 
со своего поста ради манда-
та депутата Госдумы. По его 
словам, новая работа даст 
ему более широкие возмож-
ности для отстаивания инте-
ресов региона. Эксперты  
и источники „Ъ“ считают, 
что инициатором отстав-
ки стал федеральный центр: 
член ЛДПР Сипягин не впол-
не устраивал Кремль своими 
управленческими качества-
ми и партийной принадлеж-
ностью, тогда как для продол-
жения карьеры в парламенте 
и то, и другое достаточно.

29 сентября сайт правитель-
ства Владимирской области опу-
бликовал обращение Влади-
мира Сипягина, в котором он 
заявил о сложении полномочий 
губернатора и переходе в Госду-
му. «Принимая решение, я руко-
водствовался намерением при-
нести максимальную пользу 
нашей родной Владимирской 
области, оценивал, где у меня бу-
дет больше возможностей обес-
печить ее ресурсами для оче-
редного рывка вперед — на 
федеральном уровне или на ре-
гиональном»,— пояснил госпо-
дин Сипягин. По его словам, он 
переходит на более высокую по-
зицию, которая даст ему более 
широкие возможности для рабо-
ты на благо области.

О возможном уходе влади-
мирского губернатора в Думу 
„Ъ“ сообщал еще в июне. На про-
шедших выборах Владимир Си-
пягин вошел в общефедераль-
ную часть списка ЛДПР, что 
гарантировало ему получение 
думского мандата. Такой сцена-
рий «отложенной отставки» был 
наиболее удобен для админист-
рации президента (АП), так как 
не увеличивал число губерна-
торских кампаний в год избра-
ния Госдумы (теперь выборы 
нового главы области пройдут 
в сентябре 2022 года).

Владимир Сипягин неожи-
данно возглавил Владимирскую 
область в 2018 году, хотя как де-
путат регионального заксобра-
ния от ЛДПР должен был сыграть 
лишь роль спарринг-партнера 
для действующего губернато-
ра-единоросса Светланы Орло-
вой. Ее основного конкурента 
Максима Шевченко, тогда пред-
ставлявшего КПРФ, до выборов 
не допустили из-за недостаточ-
ного числа подписей муници-
пальных депутатов. В первом 
туре господин Сипягин стал вто-
рым с 31,19% голосов (против 
36,42% у госпожи Орловой), а во 
втором победил, набрав 57,03% 
(против 37,46% у Орловой). По 
мнению экспертов, поражение 
госпожи Орловой предопреде-
лил ее высокий личный анти-
рейтинг. По словам источника 
„Ъ“, работавшего на тех выбо-
рах, за годы своего губернатор-
ства (с 2013 года) она не смогла 
добиться расположения ни жи-
телей региона, ни местной эли-
ты. В вину госпоже Орловой ста-
вили и слишком авторитарный 
стиль управления.

Эксперты сходятся во мне-
нии, что и Владимир Сипягин 
не смог стать успешным губер-
натором, что и предопределило 
решение Кремля о его отставке. 
«Если посмотреть на социаль-
но-экономические показатели 
Владимирской области, то мож-
но сказать, что главная пробле-
ма Владимира Сипягина — де-
фицит достижений»,— говорит 
глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Ко-
стин. Источник „Ъ“, близкий 
к АП, добавляет, что за период 
губернаторства Владимир Си-
пягин не сделал для региона ни-
чего хорошего.

При этом его победа вовсе не 
помогла укрепить в регионе по-
зиции ЛДПР. К примеру, на выбо-
рах гордумы Владимира в 2020 
году все 25 мандатов получили 
представители «Единой России». 
В каком-то смысле это шло губер-
натору в плюс: по словам близко-
го к АП источника „Ъ“, благодаря 
успехам единороссов господин 
Сипягин не вызывал сильной ал-
лергии на федеральном уровне. 
Другой близкий к АП источник 
считает, что этого на фоне панде-
мии коронавируса оказалось не-
достаточно: «Надо преодолевать 
последствия эпидемии, а здесь 
нужны хорошие навыки по вза-

имодействию с федеральным 
центром, которых он был лишен 
в силу своего происхождения».

Глава НИЦ «Особое мнение» 
Екатерина Курбангалеева счита-
ет, что отставка Владимира Си-
пягина устроит всех, в том числе 
и его самого: «Население Влади-
мирской области в своем выборе 
уже давно разочаровалось, что 
показывали все возможные рей-
тинги доверия и оценки деятель-
ности. Элиты так и не восприня-
ли „случайно избранного“, как 
его называли за глаза. Да и са-
мого Сипягина губернаторский 
пост тяготил. Кадровая чехарда 
со скандалами, конфликт с гла-
вами муниципалитетов и депу-
татами заксобрания, отсутствие 
диалога с жителями области, 
срыв реализации ряда нацио-
нальных проектов, масштабная 
разбалансировка систем ЖКХ, 
коммунальной инфраструкту-
ры и в особенности здравоохра-
нения — все это стало уже при-
вычным, другого от региона и не 
ждали».

«Против Сипягина посто-
янно велась информационная 
кампания,— возражает полито-
лог Ростислав Туровский.— При 
этом в его правительстве работа-
ли варяги с неплохим опытом, 
и нельзя сказать, что его правле-
ние стало для региона полным 
провалом. Здесь скорее имели 
значение политические обсто-
ятельства: Сипягин не был со-
гласован с Кремлем, хотя и был 
к нему полностью лоялен, на-
бирал команду из числа мест-
ных элит, а не из ЛДПР, пытался 
сформировать внутриэлитную 
коалицию». Эксперт предпола-
гает, что на регион были виды 
у более влиятельных представи-
телей элиты, которые господи-
на Сипягина не воспринимали 
достаточно всерьез, а между тем 
«Владимирская область — важ-
ный центральный регион».

Имя врио главы Владимир-
ской области Кремль пока не на-
звал. Источники „Ъ“, близкие 
к АП, говорят, что этот пост могут 
занять депутат Госдумы от Калуж-
ской области Александр Авдеев, 
гендиректор компании «Газпром 
Межрегионгаз» Сергей Густов 
или гендиректор ПАО «Россети 
Центр» Игорь Маковский. Кроме 
того, в качестве кандидата рас-
сматривался глава Мурома (Вла-
димирская область) Евгений Рыч-
ков. Ранее источники РБК тоже 
прочили на эту должность Алек-
сандра Авдеева и Евгения Рыч-
кова. Источник в руководстве 
владимирской «Единой России» 
уверен, что новым губернато-
ром станет либо единоросс, либо 
беспартийный. По его словам, 
разговор о возможном назначе-
нии господина Авдеева идет дав-
но. Впрочем, один из источни-
ков „Ъ“, близких к АП, полагает, 
что врио главы области может 
стать и член ЛДПР Сергей Жига-
рев. В Госдуме седьмого созыва 
он возглавлял комитет по эконо-
мической политике, но в новый 
созыв не прошел. Хотя внутри-
политический блок АП не хо-
чет оставлять Владимирскую об-
ласть за ЛДПР, назначение может 
пролоббировать лидер партии 
Владимир Жириновский, счита-
ет собеседник „Ъ“. Напомним, на 
недавней встрече Владимира Пу-
тина с главами парламентских 
партий господин Жириновский 
просил «ускорить назначение» го-
сподина Жигарева на пост «врио 
губернатора любого из регио-
нов». Наконец, источники «Ин-
терфакса» утверждают, что пост 
губернатора может достаться за-
мминистра труда Ольге Батали-
ной. Сама она на звонок „Ъ“ не 
ответила, но близкий к АП собе-
седник „Ъ“ и источник в руковод-
стве ЕР оценили такую вероят-
ность скептически.

Эксперт по региональной по-
литике Виталий Иванов счита-
ет, что Кремль захочет поставить 
на вакантную должность молодо-
го политика, прошедшего управ-
ленческие курсы РАНХиГС (так 
называемая школа губернато-
ров) и знающего специфику Цен-
трального федерального округа. 
«Областная элита там слабая, но 
все же вместе с силовиками суме-
ла выгнать Орлову. Если губерна-
тор будет неместным и при этом 
окажется слабым, у многих воз-
никнет соблазн повторить этот 
ход»,— предупреждает эксперт.

Андрей Винокуров,  
Андрей Прах

Губернатор 
спустился  
на повышение
Владимир Сипягин  
переходит на работу в Госдуму

Президенты России и Турции 
договариваются даже 
без обеда    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Центризбирком (ЦИК) в среду  
зарегистрировал 153 депутата  
новой Госдумы, прошедших  
в парламент по партспискам. 
Еще 72 избранника, в том чи-
сле четыре из пяти лидеров спи-
ска «Единой России» и все губер-
наторы-единороссы, от мандатов 
отказались, и их места предло-
жено занять другим кандидатам. 
В частности, вакантные мандаты 
могут получить замминистра тру-
да Ольга Баталина, член Общест-
венной палаты РФ Мария Бутина 
и руководитель «Молодежки ОНФ» 
Игорь Кастюкевич.

Всего по итогам сентябрьского 
Единого дня голосования в России 
было замещено более 31 тыс. выбор-
ных должностей и мандатов, следу-
ет из данных ЦИКа, представленных 
на заседании 29 сентября. Больше 
всего кандидатов избралось от «Еди-
ной России» (ЕР) — 23,2 тыс. На вто-
ром месте с десятикратным отры-
вом — КПРФ с 2,2 тыс. избранников. 
Тройку замыкает «Справедливая Рос-
сия — За правду» (СРЗП), у которой 
998 мест. В числе аутсайдеров — «Гра-
жданская платформа» и партия «За!» 
(по два мандата), по одному депутату 
провели Партия прямой демократии 
и Российская партия свободы и спра-
ведливости. Также избрались 3,5 тыс. 
самовыдвиженцев.

На вчерашнем заседании ЦИК за-
регистрировал депутатов Госдумы, 
которые подтвердили готовность ра-
ботать в нижней палате. По закону 
после получения от избиркома изве-
щения об избрании кандидат должен 

в течение пяти дней подтвердить, 
что освобожден от несовместимых 
с депутатством обязанностей, или же 
письменно отказаться от мандата. Из 
225 избранных по партспискам кан-
дидатов (их перечень ЦИК утвердил 
после подведения окончательных 
итогов выборов 24 сентября) о неже-
лании работать в Думе заявили 72 че-
ловека, в том числе 66 выдвиженцев 
ЕР. Регистрацией кандидатов, избран-
ных по одномандатным округам, за-
нимаются окружные избиркомы.

Как следует из материалов ЦИКа, 
от мандатов ожидаемо отказались 
четверо из пяти лидеров списка ЕР: 
главы Минобороны и МИДа Сергей 
Шойгу и Сергей Лавров, сопредседа-
тель «Общероссийского народного 
фронта» (ОНФ) Елена Шмелева и глав-
врач больницы в Коммунарке Денис 
Проценко. Напомним, что на их не-
давней встрече с президентом Вла-
димиром Путиным было решено, что 
все они продолжат работу в ЕР как ру-
ководители профильных партийных 
комиссий: Сергей Шойгу возглавит 
комиссию по развитию Восточной 
Сибири, Сергей Лавров — по между-
народному сотрудничеству и поддер-
жке соотечественников за рубежом, 
Денис Проценко — по здравоохра-
нению, Елена Шмелева — по образо-
ванию и науке. Комиссией по защи-
те материнства, детства и семьи будет 
руководить детский омбудсмен Анна 
Кузнецова, которая перейдет на рабо-
ту в Госдуму и может занять там пост 
вице-спикера.

Столь же предсказуемо отказались 
от мандатов все главы регионов, воз-

главлявшие территориальные груп-
пы списка ЕР. Среди них, в частности, 
Сергей Собянин (Москва), Рамзан Ка-
дыров (Чечня), Андрей Воробьев (Под-
московье), Сергей Аксенов (Крым), 
Игорь Кобзев (Иркутская область), 
Рустам Минниханов (Татарстан), Ра-
дий Хабиров (Башкирия). В числе 
тех, кто может их заменить,— заме-
ститель главы Минтруда Ольга Бата-
лина, член Общественной палаты РФ 
Мария Бутина, депутаты предыдуще-
го созыва Василий Пискарев и Ана-
толий Выборный, члены ОНФ Игорь 
Кастюкевич и Жанна Рябцева. На то, 
чтобы согласиться или отказаться 
взять мандат, у них теперь тоже есть 
пять дней.

В КПРФ от мандатов отказались ор-
ловский губернатор Андрей Клыч-
ков, мэр Новосибирска Анатолий 
Локоть и зампред Московской облду-
мы Николай Черемисов. От «Новых 
людей» в депутаты не пошли Сергей 
Кусмаков и Денис Шитов, чьи места 
займут глава исполкома партии Вла-
дислав Даванков и руководитель от-
деления в Удмуртии Сергей Чудаев. 
В ЛДПР от мандата отказался Кирилл 
Правдин, уступивший место Борису 
Пайкину, которого партия намерена 
выдвинуть на пост вице-спикера Гос-
думы.

По традиции представители пар-
тий, как и на подведении итогов 
выборов, снова получили возмож-
ность выступить. Лидер ЛДПР Вла-
димир Жириновский хвалил циф-
ровые технологии и прогнозировал, 
что за ними будущее. Кроме того, он 
не исключил досрочных выборов 

в «большой парламент, который мо-
жет образоваться в результате созда-
ния другого государства». Замсекре-
таря генсовета ЕР Евгений Ревенко 
вновь благодарил ЦИК и его пред-
седателя Эллу Памфилову за чест-
ные и прозрачные выборы, а КПРФ 
опять всех критиковала. СРЗП, кото-
рую представлял депутат Госдумы Ва-
лерий Гартунг, обошлась без критики 
и легитимность выборов под сомне-
ние не ставила.

Больше всего эмоций у Эллы Пам-
филовой вызвало выступление ли-
дера «Новых людей» Алексея Неча-
ева. Он заявил, что, хотя удобство 
голосования и повысилось, на явке 
это сильно не отразилось, что может 
сигнализировать о снижении у рос-
сиян доверия и интереса к выборам. 
Поэтому наращивать нужно не толь-
ко удобство, но и доверие, резюми-
ровал партиец. Госпожа Памфилова 
на это возразила, что именно вслед-
ствие «неблагодарной» работы ЦИКа 
доверие россиян к выборам выросло, 
что «показывают соцопросы». «Удоб-
ство не самоцель»,— подчеркнула гла-
ва комиссии. Сравнивать явку с 2016 
годом, по ее мнению, в принципе не-
корректно, так как тогда не было пан-
демии и «были совсем другие вре-
мена». «А насчет доверия я думаю, 
что все четыре парламентские пар-
тии уже заслужили тот уровень дове-
рия своими делами, и это их избира-
тель подтвердил. А вам выдан бонус 
пока. Как вы его отработаете, ваше до-
верие — посмотрим»,— подытожила 
Элла Памфилова.

Елена Рожкова

Кто не хотел, тот опоздал
ЦИК поделил мандаты отказавшихся от депутатства кандидатов
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Сегодня Тверской райсуд Москвы дол-
жен избрать меру пресечения для ви-
це-президента Сбербанка Марины Рако-
вой. В МВД топ-менеджера, занимав-
шую ранее пост заместителя министра 
просвещения, считают причастной к хи-
щению не менее 50 млн руб., выделен-
ных два года назад на национальный 
проект «Образование». Следствие уже 
присвоило госпоже Раковой статус по-
дозреваемой, проведя в ее доме и на ра-
боте обыски.

Расследованием хищений бюджетных 
средств, выделенных на реализацию нац-
проекта «Образование», занимается следст-
венный департамент МВД. Уголовное дело, 
по данным „Ъ“, было возбуждено 9 августа 
по ч. 4 ст. 159 (мошенничество в особо круп-
ном размере) УК РФ, однако первый фигу-
рант в нем появился спустя полтора месяца.

Вице-президент Сбербанка Марина Рако-
ва, по мнению следствия, причастна к хище-
нию около 50 млн руб., выделенных на про-
ект «Учитель будущего». Это составная часть 
нацпроекта «Образование», который должен 
способствовать профессиональному разви-
тию и карьерному росту педагогов. Одной из 
заявленных целей «Учителя будущего» явля-
ется открытие в стране 225 центров «непре-
рывного повышения профессионального 
мастерства» педагогических работников. Од-
нако, как уверено следствие, часть бюджет-
ных средств, выделенных на эти и другие 
цели, на самом деле была похищена, а до-
кументы по исполнению госконтрактов — 
сфальсифицированы.

События, которые лежат в основе уголов-
ного дела, относятся к 2019 году, когда госпо-
жа Ракова занимала пост замминистра про-
свещения. В материалах дела говорится, что 
хищение 50 млн руб. уже установлено бла-
годаря экспертизам, проведенным по делу. 
Только получив их результаты, утверждает 
источник „Ъ“, следствие и занялось вплот-
ную госпожой Раковой. При этом сейчас про-
веряется информация о ее возможной при-
частности к хищениям в рамках еще как ми-
нимум трех контрактов на 150 млн руб.

Активные следственные действия нача-
лись во вторник. В частности, известно, что 
следователи СД МВД и оперативники обы-
скали загородный дом госпожи Раковой, ее 
рабочий кабинет в Сбербанке, а также побы-
вали у некоторых ее родственников. Саму 
Марину Ракову доставили на допрос к сле-
дователю, который вынес постановление 
о привлечении ее по уголовному делу в ка-
честве подозреваемой. Проанализировав по-
казания фигурантки и данные ее адвокатов, 

представить МВД к четвергу должен принять 
решение — обращаться в Тверской райсуд 
с ходатайством об аресте госпожи Раковой 
или ограничиться в ее отношении подпи-
ской о невыезде и надлежащем поведении.

Марина Ракова заняла пост заместите-
ля министра просвещения в октябре 2018 
года. В марте 2020 года премьер-министр 
Михаил Мишустин освободил госпожу Ра-
кову от должности по ее просьбе, после чего 
чиновник перешла на работу в Сбербанк. 
Причем о назначении госпожи Раковой на 
должность вице-президента сообщила не 
пресс-служба банка, а его глава Герман Греф 
на своей пресс-конференции. В Сбербан-
ке новый топ-менеджер возглавила диви-
зион «Цифровые платформы образования», 

а также дочернее предприятие банка — ООО 
«СберОбразование». В пресс-службе Сбер-
банка подчеркнули, что преследование Ма-
рины Раковой никак не связано с ее работой 
в кредитной организации.

Отметим, что это не первое расследова-
ние следственного департамента МВД круп-
ных хищений в сфере образования. Сейчас 
в Мещанском райсуде слушается уголовное 
дело бывшего заместителя главы Минобрна-
уки Марины Лукашевич и ее сообщников, 
также обвиняемых МВД в хищении 50 млн 
руб. путем фальсификации отчетности о вы-
полненных работах. По словам защитников 
фигурантов, это расследование и новое меж-
ду собой не связаны.

Владислав Трифонов

Просвещение  
опасно для свободы
На вице-президента Сбербанка возбудили  
дело о мошенничестве в Минпросвещении Автошколы обяжут обучать граждан на-

выкам управления автомобилем и мо-
тоциклом в условиях автомагистрали. 
Коррективы внесены в проект ведомст-
венного приказа Минпросвещения 
по просьбе МВД. Ранее запрет учебным 
транспортным средствам выезжать 
на скоростные трассы по соображени-
ям безопасности содержался в прави-
лах дорожного движения. Новые нормы 
приказа предписывают также уделять 
больше времени отработке навыков во-
ждения в городских условиях. Как заве-
рили „Ъ“ участники рынка, нововведе-
ния не приведут к удорожанию 
автокурсов.

На regulation.gov.ru закончилось обсу-
ждение проекта приказа Минпросвеще-
ния о внесении изменений в «примерные» 
программы подготовки водителей (приказ 
Минобрнауки №1408 2014 года), на базе 
которых автошколы разрабатывают соб-
ственные программы обучения. Выполне-
ние норм этого документа является услови-
ем получения образовательной лицензии 
автошкол.

Учебные организации впервые должны 
будут обучать граждан навыкам управления 
автомобилем или мотоциклом на автомаги-
стралях, если поблизости есть такие дороги. 
Запрет на учебную езду на автотрассах, на-
помним, долгое время содержался в ПДД. 
Ограничение вводилось по соображениям 
безопасности: неопытных водителей опаса-
лись пускать на скоростные трассы, где лю-
бая ошибка чревата серьезными последстви-
ями. Однако в ГИБДД решили, что необходи-
мо эффективнее адаптировать граждан к ре-
альным условиям движения, и в прошлом 
году ограничение сняли. При этом обучать 
новой дисциплине автошколы все равно 
не могли: приказ Минобразования не пред-
усматривал такую возможность. Устранить 
этот пробел предложило МВД, рассказали 
„Ъ“ в Минпросвещения.

Другое важное изменение касается рас-
пределения практических занятий. Сегод-
ня из 56 часов для категории B на «площад-
ку» (то есть на отработку первоначальных 
навыков вождения) выделено 24 часа, на «го-
род» (движение в условиях уличного трафи-
ка) — 32 часа, по новым правилам — 18 и 38 
часов соответственно. Для категории С (гру-
зовики) баланс времени между «площадкой» 
и «городом» изменится с 30/42 на 24/48 часов. 
Данная поправка, пояснили „Ъ“ в Минпрос-
вещения, вносится также по просьбе МВД 
в связи с введением с 1 апреля новых пра-
вил („Ъ“ подробно рассказывал о них): гра-
ждане проходят через единый практический 
экзамен, в рамках которого навыки проверя-
ются в реальных дорожных условиях.

Приказ также отменяет требование, со-
гласно которому минимальный размер 
учебной площадки должен быть 0,24 га: нор-
ма исключается для «снижения администра-
тивной нагрузки» на учебные организации, 
пояснили в Минпросвещения. Многие ав-
тошколы, напомним, критиковали это поло-
жение в 2014 году, указывая, что в крупных 
городах трудно найти и арендовать подходя-
щую территорию.

Глава Национального союза ассоциа-
ций автошкол Елена Зайцева объяснила, 
что просто так выехать инструктору с уче-
ником на трассу все равно не дадут: автош-
колы начнут включать определенные участ-
ки магистралей в свои учебные маршруты 
и утверждать внутренние рекомендации 
для нового вида обучения. Напомним, со-
гласно ПДД автомагистраль — это дорога, 
обозначенная знаком 5.1 на зеленом фоне, 
с разделенными проезжими частями без 
одноуровневых пересечений (в Подмоско-
вье это М-11, ЦКАД, обход Одинцово, участ-
ки трасс М-4, М-2, М-9, в Санкт-Петербурге — 
КАД, этот статус также имеют отдельные 
участки федеральных трасс в других реги-
онах). Столичная МКАД с точки зрения пра-
вил автомагистралью не является.

Президент межрегиональной ассоциа-
ции автошкол (МААШ) Татьяна Шутылева из-
менения поддержала: «Многие водители, по-
лучив права, доплачивали за дополнитель-
ное обучение езде по магистралям». Она за-
верила „Ъ“, что в результате стоимость авто-
курсов для потребителя не изменится. Отме-
на нормы о площадке в 0,24 га, заметила Та-
тьяна Шутылева, упростит жизнь многим 
небольшим автошколам. При этом, рассказа-
ла она, в рамках проведенного МААШ соцо-
проса 70% организаций выступили против 
упрощения: за семь лет существования нор-
мы автошколы к ней адаптировались и вос-
принимают в качестве барьера для появле-
ния на рынке недобросовестных игроков.

Поправки должны пройти оценку регули-
рующего воздействия в Минэкономики, рас-
сказали в Минпросвещения. Предваритель-
ная дата вступления в силу — 1 марта 2022 
года. Одновременно образовательное ведом-
ство готовит и совершенно новые учебные 
программы: в апреле 2021 года начать их 
разработку распорядился вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин. В августе подведомственный 
министерству Институт развития професси-
онального образования заключил контракт 
на 20 млн руб. с ООО «Движение без опасно-
сти», которое, в свою очередь, привлекло для 
этого группу экспертов. Документ должен 
быть готов к 15 ноября, проект программ об-
учения для категории B, по сведениям „Ъ“, 
представят уже в ближайшее время.

Иван Буранов

Учеников  
выводят на трассу
Автомагистрали  
станут учебными полигонами

Марине Раковой присвоен новый статус — подозреваемой в хищениях   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

«Я не думаю, что Илья Сач-
ков, имея контракты с таки-
ми монстрами, „сливал“ ино-
странным спецслужбам по-
павшую к нему тем или иным 
образом секретную инфор-
мацию»,— считает источник 
„Ъ“. По словам собеседника, 
арест основателя Group-IB 
скорее может являться не-
ким отголоском шпионско-
го дела бывшего начальника 
отдела центра информацион-
ной безопасности (ЦИБ) ФСБ 
Сергея Михайлова и экс-офи-
цера МВД Руслана Стоянова, 
возглавлявшего отдел ком-
пьютерных инцидентов «Ла-
боратории Касперского». 
С ними Илья Сачков, по дан-
ным источников „Ъ“, был хо-
рошо знаком.

По приговору Москов-
ского окружного военного 
суда в феврале 2019 года за 
госизмену они получили 22 
года и 14 лет строгого режи-
ма соответственно. Оба при-
знаны виновными в раскры-
тии ФБР за $10 млн способов 
и методов ведения оператив-
но-разыскной деятельности 
по делу основателя и генди-
ректора процессинговой 
компании Chronopay Пав-
ла Врублевского. Отметим, 
что Илья Сачков проходил 
по этому делу в качестве сви-
детеля обвинения, фактиче-
ски дав показания на Русла-
на Стоянова.

Непосредственно же го-
сподину Сачкову могла аук-
нуться история с показания-
ми его нынешнего подчинен-
ного в Group-IB Никиты Кис-
лицина (руководит департа-
ментом сетевой безопасно-
сти), данными ФБР в посоль-
стве США в 2014 году.

Имя Никиты Кислицина 
было обнародовано Миню-
стом США в 2020 году в Феде-
ральном окружном суде Се-
верного округа штата Кали-
форния на процессе по делу 

россиянина Евгения Нику-
лина (в сентябре того же года 
получил семь лет). Он был 
признан виновным во взло-
мах баз компаний LinkedIn, 
Dropbox и Formspring, отку-
да украли более 100 млн ник-
неймов и паролей пользова-
телей, и попытке их прода-
жи. Последним должен был, 
как полагают правоохрани-
тельные органы США, за-
няться господин Кислицин, 
названный в обнародован-
ных документах подозрева-
емым. Однако до предъяв-
ления ему обвинений дело 
так и не дошло, поскольку, 
как следует из рассекречен-
ных Минюстом США мате-
риалов, он пошел на сотруд-
ничество с ФБР, дав показа-
ния на русских хакеров, ко-
торые могли сотрудничать 
с российскими спецслужба-
ми. При этом в документе 
отмечается, что показания 
господином Кислициным 
были даны с ведома и согла-
сия Ильи Сачкова.

Помимо прочих был 
в этом списке, например, 
и еще один фигурант дела 
ЦИБ ФСБ — бывший хакер 
Дмитрий Докучаев, работав-
ший под ником Forb, а затем 
дослужившийся до майора 
в ЦИБ ФСБ.

Его дело окружной воен-
ный суд рассмотрел в особом 
порядке в апреле 2019 года, 
приговорив полностью при-
знавшего свою вину сотруд-
ника ФСБ Докучаева к шести 
годам за госизмену. В этом 
году бывший хакер и чекист 
освободился условно-до-
срочно. Говорить о задержа-
нии и аресте Ильи Сачкова 
с „Ъ“ господин Докучаев не 
захотел. Отметим также, что 
к самому Никите Кислицину 
у ФСБ вопросов пока нет.

Компания Group-IB осно-
вана в 2003 году Ильей Сач-
ковым и Дмитрием Волко-
вым. Специализируется на 
расследовании и предотвра-

щении киберпреступле-
ний и мошенничеств с ис-
пользованием высоких тех-
нологий. В Group-IB отме-
чается, что она сотруднича-
ет с Интерполом, Европо-
лом и ОБСЕ, оказывает по-
мощь российским спецслуж-
бам и правоохранительным 
органам в операциях про-
тив хакерских группиро-
вок. У компании есть офисы 
в Москве, Иннополисе, Син-
гапуре, Амстердаме и Дубае. 
Имеет клиентов более чем 
в 60 странах, включая Синга-
пур, Нидерланды, ОАЭ, Вьет-
нам, Аргентину, Австралию, 
Турцию, Бразилию, Канаду, 
Ливан, Россию, Великобри-
танию и США.

ООО «Группа АйБи Сер-
вис» на 100% принадлежит 
«Груп АйБи Глобал Прай-
вет Лимитед» из Сингапура 
и имеет шесть стопроцент-
ных «дочек»: «Группа АйБи», 
«Траст», «Групп АйБи СиАй» 
(Татарстан), «Группа АйБи 
Тдс» (Москва, Сколково), 
«Группа АйБи Сейлз» и «Ней-
росетевые аналитические 
системы». Выручка голов-
ной организации группы 
ООО «Группа АйБи Сервис» 
не раскрывается с 2018 года. 
При этом даже наиболее 
успешные компании груп-
пы закончили прошлый год 
с убытком. Так, если выруч-
ка ООО «Траст» в 2019 году со-
ставила 565 млн руб., в 2020 
году — 838,8 млн руб., то чи-
стая прибыль в 2019 году со-
ставила 477 тыс. руб., а чи-
стый убыток в 2020 году — 
7,8 млн руб. Выручка ООО 
«Група АйБи Тдс» (Москва, 
«Сколково») в 2019 году со-
ставила 183,9 млн руб., 
а в 2020 году — 256,8 млн 
руб. Чистый убыток компа-
нии в 2019 году превысил 
43,3 млн руб., а в 2020 году — 
61,8 млн руб.

Олег Рубникович, 
Владислав Трифонов, 
Анастасия Гаврилюк

ФСБ набрала себе Сачков

Правительство Москвы будет стимули-
ровать премиями медиков, которые при-
влекут к вакцинации и ревакцинации гра-
ждан «сверх установленных плановых за-
даний». Так, за одного вакцинированного 
в возрасте от 18 до 60 лет врачам и сред-
нему медперсоналу выплатят 200 руб., 
за вакцинированного в возрасте старше 
60 лет — 400 руб. В департаменте здра-
воохранения столицы „Ъ“ рассказали, 
как сотрудники могут «привлекать» гра-
ждан к вакцинации: «Разъяснять пациен-
там важность проведения прививки и ри-
ски, с которыми человек может столк-
нуться при отказе от нее, таким образом 
помогая и дополнительно мотивируя мо-
сквичей в принятии решения». Похожие 
меры уже приняли или готовятся принять 
и в других регионах. Власти Татарстана, 
например, объяснили решение недоста-
точными темпами вакцинации.

В среду мэр Москвы Сергей Собянин под-
писал постановление о введении стимули-
рующих выплат медикам. Оно будет дейст-
вовать с 1 сентября по 31 декабря этого года. 
«Материальное поощрение» получат те, кто 
привлечет граждан к вакцинации или ревак-
цинации от COVID-19 сверх установленных 
плановых заданий. За одного вакцинирован-
ного в возрасте от 18 до 60 лет врачам и сред-
нему медперсоналу выплатят 200 руб., за вак-
цинированного в возрасте старше 60 лет — 
400 руб. В департаменте здравоохранения сто-
лицы „Ъ“ сообщили, что на реализацию дан-
ных стимулирующих мер в бюджете до кон-
ца текущего года предусмотрено 242 млн руб.

По информации депздрава, уже 5 млн мо-
сквичей прошли вакцинацию первым ком-
понентом, что составляет практически 50% 
от всех трудоспособных жителей Москвы. 
При этом из общего количества вакцини-
рованных люди старше 60 лет составляют 
чуть больше 20%. «В структуре заболеваемо-
сти коронавирусом в Москве доля пожилых 
людей по-прежнему высока и составляет до 
26%. В связи с этим было решено, что допла-
та медицинским работникам за каждого та-
кого привитого будет выше»,— сообщили 
в пресс-службе.

Показатели «плановых заданий», о ко-
торых идет речь в постановлении, в депар-
таменте не раскрыли: они определяются 
в зависимости от плотности населения в ка-
ждом районе Москвы для каждой поликли-

ники индивидуально. Однако в депздраве 
объяснили, как медики могут «привлекать» 
граждан к вакцинации: «Персонал поликли-
ник, задействованный в вакцинации, разъ-
ясняет пациентам важность проведения 
прививки против коронавируса и риски, 
с которыми человек может столкнуться при 
отказе от нее, таким образом помогая и до-
полнительно мотивируя москвичей в при-
нятии решения». Соответствующие выпла-
ты предусмотрены как врачам, так и сред-
нему медперсоналу — список сотрудников 
формируется главным врачом в каждой кон-
кретной поликлинике.

Отметим, в конце августа председатель 
правительства Михаил Мишустин подписал 
постановление, согласно которому медики, 
участвующие в вакцинации населения, с 27 
августа по 31 декабря 2021 года получат не 
менее 200 руб. за одного привитого. Сумма 
меняется с учетом районного коэффициен-
та и надбавки за работу в северном регионе. 
При этом власти субъектов могут увеличить 
размер выплат за счет собственных средств.

Как выяснил „Ъ“, порядок предоставле-
ния стимулирующих выплат медицинским 
работникам, участвующим в прививочной 
кампании, утвержден в Краснодарском 
крае. Согласно документу, медучреждение 
будет получать по 200 руб. за каждого вак-
цинированного двумя компонентами, по 
100 руб.— за вакцинированного одним ком-
понентом (если вторую дозу пациент получа-
ет в другом месте). В краевом минздраве по-
яснили, что выплата будет делиться поровну 
между всеми сотрудниками, задействован-
ными в вакцинации.

В Башкирии за каждого вакцинирован-
ного бригада специалистов получает в об-
щей сложности 200 руб.: 40 руб. начисляет-
ся за оформление анкеты и добровольного 
согласия пациента, 80 руб.— за вакцинацию 
и 80 руб.— за осмотр перед прививкой и на-
блюдение.

За каждого жителя Татарстана, сделавше-
го прививку от коронавируса, медикам так-
же решено выплачивать по 200 руб. Реше-
ние власти объясняют медленными темпа-
ми вакцинации. По словам главного тера-
певта местного минздрава Дианы Абдулга-
ниевой, для республики Минздрав России 
установил план в 2 млн 437 тыс. вакциниро-
ванных, а привиты к настоящему времени 
лишь 1 млн 81 тыс. человек.

В конце июля губернатор Волгоградской 
области распорядился о единовременной 
выплате в размере до 300% оклада специа-
листам медучреждений Волгограда, если те 
достигнут целевых показателей по вакци-
нации от COVID-19: до 1 сентября текущего 
года привить первым компонентом вакци-
ны (или однокомпонентным препаратом) 
90% прикрепленного к медучреждению на-
селения в возрасте старше 60 лет или в те же 
сроки привить 60% от всего прикрепленно-
го населения. Премию в 50 тыс. руб. получат 
главврачи учреждений.

Власти Челябинской, Нижегородской, 
Курской, Иркутской областей, Санкт-Петер-
бурга, Крыма, Севастополя, Бурятии и Ал-
тайского края подтвердили „Ъ“, что прора-
батывают вопрос стимулирующих выплат 
медикам.

Опрос, проведенный командой прило-
жения «Справочник врача» в июне, показал, 
что 37% врачей не стали бы рекомендовать 
прививаться родным и знакомым, так как 
«не уверены в эффективности вакцины». Ис-
следование сервиса «Актион Медицина», об-
народованное месяцем позже, констатиро-
вало, что около 20% российских медиков не 
советуют пациентам вакцинироваться от ко-
ронавируса. Логично предположить, что ма-
териальное поощрение в этом случае дейст-
вительно может убедить скептиков актив-
нее включиться в прививочную кампанию.

«Если врач был настроен против приви-
вок и не рекомендовал делать их, из-за денег 
он вряд ли изменит свое мнение»,— счита-
ет сопредседатель медицинского профсою-
за «Действие» Андрей Коновал. Однако в це-
лом господин Коновал позитивно оценива-
ет предложенные меры: «Мы как профсоюз 
всегда выступаем за то, что были дополни-
тельные материальные стимулы с учетом 
огромных нагрузок медработников и не са-
мых высоких зарплат».

Президент «Лиги защиты врачей» Семен 
Гальперин полагает, что дополнительные 
выплаты действительно будут стимулиро-
вать медиков рекомендовать большему чи-
слу пациентов вакцинацию. «Другое дело, 
что вообще-то это негативная практика — 
заставлять медработников рекламировать 
лекарственный препарат»,— уверен госпо-
дин Гальперин.

Наталья Костарнова;  
региональная корсеть „Ъ“

Прививка набивает цену
В Москве готовы платить медработникам по 200 и 400 рублей  
за одного вакцинированного от COVID-19 с1



Значительная часть ДТП без постра-
давших сегодня оформляется евро-
протоколом без вызова сотрудников 
Госавтоинспекции. Ежегодно этот 
способ становится все популярнее, 
особенно с развитием различных при-
ложений и цифровых платформ. Ев-
ропротокол, с одной стороны, позво-
ляет быстро оформить все бумаги для 
направления в страховую компанию, 
с другой стороны – сокращает заторы 
и освобождает полицейских от отвле-
чения на бумажную работу. О том, как 
пользоваться европротоколом и како-
вы перспективы его развития, – в на-
шем обзоре.

ЧТО ТАКОЕ ЕВРОПРОТОКОЛ
Упрощенная процедура оформления 
ДТП без сотрудника Госавтоинспекции 
существует с 2009 года и подробно опи-
сана в законодательстве. Первые годы 
европротокол (ЕП) не пользовался попу-
лярностью из-за недоверия со стороны 
автомобилистов – для оформления ава-
рии нужно было заполнить много разных 
бумаг, договариваться на месте, кто ви-
новат, и т. д. Неопытные водители допу-
скали множество ошибок, это приводило 
к тому, что страховые компании отказы-
вали в выплате для компенсации ущерба. 
Многие автовладельцы оставались ни 
с чем и жалели, что не вызвали на место 
инспектора. Работало сарафанное радио, 
пользоваться европротоколом боялись.

За 12 лет ситуация кардинально из-
менилась. В законодательство внесено 
большое количество изменений, упро-
щающих пользование ЕП. Получили раз-
витие различные цифровые платформы, 
помогающие водителям пользоваться 
удобной процедурой. Без участия Госавто-
инспекции ежегодно оформляется более 
700 тыс. происшествий. По данным Рос-
сийского союза автостраховщиков (РСА), 
за восемь месяцев 2021 года гражданами 
было подано почти 600 тыс. заявлений по 
урегулированию убытков по европротоко-
лу, 586 тыс. из них удовлетворено (то есть 
фактически выплачены деньги или авто-
мобиль отремонтирован). За тот же пери-
од с начала года с участием сотрудников 
Госавтоинспекции было оформлено более 
1,12 млн ДТП с материальным ущербом. 
Иными словами, если выполнено все, 
что требует закон об ОСАГО по европро-
токолу, то сейчас нет никаких оснований 
остаться без выплат, процедурно все дав-
но урегулировано и работает.

КАК ОФОРМИТЬ АВАРИЮ
Действующая процедура достаточно 
гибкая и предусматривает множество 
различных вариантов, все они описаны 
в разделе 2 Правил дорожного движения 
и в статье 11 закона об ОСАГО. Общее 
правило такое: для европротокола в ДТП 
могут участвовать только две машины, 
не должно быть пострадавших или по-
гибших (а также повреждений другому 
имуществу – оградам, бордюру и т. д.), 
ответственность каждого из владель-
цев столкнувшихся автомобилей долж-
на быть застрахована по ОСАГО или по 
«Зеленой карте» (международный полис 
автогражданской ответственности).

Существует три сценария оформле-
ния ДТП европротоколом, в том числе 
с использованием мобильных приложе-
ний «Помощник.ОСАГО» и «ДТП.Евро-
протокол».

1. Оформление извещения о ДТП 
(бумажное или электронное – через при-
ложение «Помощник. ОСАГО), плюс фо-
тографирование места ДТП (через при-
ложения «Помощник. ОСАГО или «ДТП. 
Европротокол») при согласии обоих во-
дителей с обстоятельствами аварии (ис-
ходя из которых можно сделать вывод, 
кто был виноват). В этом случае возмо-
жен так называемый безлимитный, то 
есть максимально допустимый по закону 
об ОСАГО, размер компенсации ущерба 
– 400 тыс. руб.

2. Оформление извещения о ДТП 
(бумажное или электронное) без фото-
графирования места ДТП при согласии 
обоих водителей с обстоятельствами 
аварии. В этом случае предельный ли-
мит выплаты со стороны страховой ком-
пании составляет 100 тыс. руб.

3. Оформление извещения о ДТП 
(бумажное или электронное), плюс фо-
тографирование места ДТП при несогла-
сии обоих водителей с обстоятельства-
ми аварии. В этом случае предельный 
лимит выплаты со стороны страховой 
компании составляет 100 тыс. руб.

Первый вариант является самым рас-
пространённым, быстрым и выгодным 
с точки зрения лимитов выплат. Для этого 
приложение «Помощник.ОСАГО» (не пу-
тать с «ДТП.Европротокол» – это другой 
«софт» с другим функционалом) должно 
быть установлено на телефоне у одного 
из водителей, при этом у обоих должны 
быть подтвержденные аккаунты на пор-
тале госуслуг (на нем зарегистрировано 
сегодня более 100 млн человек, это боль-

шая часть населения России). Сведения 
об участниках аварии поступят автомати-
чески из информационных систем, с ко-
торыми «общается» портал.

Сначала проверяются данные участ-
ников аварии, включая действующие 
полисы. Затем через приложение указы-
вается дата, координаты и адрес аварии. 
Также возможно ввести показания свиде-
теля ДТП. Затем нужно описать повреж-
дения – приложение позволяет отметить 
пострадавшие части автомобиля. Следу-
ющий шаг предполагает выбор – продол-
жить оформление аварии с фото или без 
снимка. Здесь надо отметить, что прак-
тически все современные смартфоны 
оборудованы камерой, поэтому для удоб-
ства лучше выбирать (и как правило, вы-
бирают) первый вариант. Нужно сфото-
графировать повреждения автомобилей 
и место ДТП по указанной в приложении 
инструкции (чтобы эксперты страховой 
компании могли потом воссоздать обсто-
ятельства происшествия). Также необхо-
димо зафиксировать регистрационный 
знак машины и взаимное расположение 
транспортных средств, сделать четкие 
фотографии тех поврежденных частей 
автомобиля, которые были отмечены. На 
форме извещения надо указать место 
первоначального удара каждого из авто-
мобилей и выбрать обстоятельства ДТП 
из списка («двигался прямо», «заезжал 
на стоянку», «обгонял», «поворачивал 
налево» и т. п.).

После заполнения всех данных систе-
ма сами сформирует черновик извеще-
ния о ДТП, который должен подтвердить 
второй водитель. На этом этапе нужно 
составить схему аварии на бумаге и сфо-
тографировать через приложение. В кон-
це процедуры второй участник аварии 
должен будет подтвердить правильность 
заполнения извещения. Камерой своего 
телефона он считывает QR-код с экрана 
смартфона первого водителя (того, кто 
составлял извещение) и переходит по 
ссылке. Если все составлено корректно, 
то извещение оформляется, фотографии 
отправляют в информационную систему 
РСА, можно разъезжаться. 

Чуть более сложная схема – при на-
личии разногласий по поводу обстоя-
тельств ДТП у водителей (иными сло-
вами, когда нельзя сделать вывод, кто 
является виновником ДТП, а кто – по-
страдавшим). В этом случае максималь-
ный лимит ущерба, который может быть 
покрыт страховой компанией при урегу-

лировании убытков, – 100 тыс. руб. Здесь 
фотографирование места ДТП и автомо-
билей является обязательным условием 
– это можно сделать как с помощью при-
ложения «Помощник.ОСАГО», так и с по-
мощью приложения «ДТП. Европрото-
кол», основной функционал которого 
сводится именно к съемке места аварии 
(электронное извещение с его помощью 
не заполняется, важно не забыть офор-
мить извещение на бумажном бланке).

НЮАНСЫ ПРОЦЕДУРЫ
Начнем с того, что водители должны по-
сле фотофиксации обстоятельств ава-
рии освободить дорогу в случае мелкой 
аварии без пострадавших – эта обязан-
ность закреплена в пункте 2.6.1 ПДД. 
Волноваться не стоит: в завершение 
процедуры оформления ДТП через при-
ложение «Помощник.ОСАГО» система 
пришлет цифровой код – это зарегистри-
рованный номер ДТП, он высветится на 
экране, все внесенные данные будут 
сохранены в системе и доступны как 
для пользователя на портале, так и для 
страховщика. В течение следующих пяти 
дней владельцу пострадавшей машины 
надо будет пойти в страховую компанию 
и написать заявление о возмещении 
выплаты, указав в нем или VIN машины, 
или номер электронного извещения.

Важно отметить, что остается в силе 
и продолжает работать «классический» 
вариант европротокола через заполне-
ние бумажных извещений о ДТП, бланки 
которых прилагаются к полисам ОСАГО, 
без фотофиксации аварии. При бумажном 
оформлении с указанием на отсутствие 
разногласий и если нет фото, сделан-
ных с помощью одного из приложений, 
максимальный лимит выплаты составит 
100 тыс. руб. Кстати, в юридическом смыс-
ле бумажное и электронное извещения 
имеют одинаковую силу, разницы нет. 

Если же условий для европротокола 
вообще нет (например, есть пострадав-
шие или участвовало три машины), то во-
дители обязаны вызвать сотрудника по-
лиции для оформления аварии. Порядок 
действий в этом случае прописан в главе 
2 Правил дорожного движения. 

ЧТО ДЕЛАЕТСЯ  
ДЛЯ РАЗВИТИЯ ЕВРОПРОТОКОЛА
Российская Госавтоинспекция поддер-
живает развитие европротокола, говорит 
заместитель начальника ГУОБДД МВД 
России генерал-майор полиции Влади-
мир Кузин. Упрощенное оформление 
позволяет разгрузить автоинспекторов, 
не отвлекать их на лишнюю бумажную 
работу, перенаправляя их усилия на 
другие, более важные, задачи в области 
обеспечения безопасности дорожного 
движения. Сотрудники, отвечающие на 
звонки граждан по номеру 112, подробно 
разъясняют автомобилистам, как офор-
мить мелкую аварию по европротоколу, 
как не допустить ошибок и соблюсти все 
необходимые условия. 

Для популяризации процедуры ис-
пользуются самые различные способы. 
В регистрационно-экзаменационных 
подразделениях Госавтоинспекции, 
к примеру, размещаются информацион-
ные плакаты с подробным разъяснением 
процедуры. В регионах автоинспекторы 

проводят обучающие занятия в автошко-
лах, представляя будущим водителям ал-
горитм оформления ДТП. 

Власти крупных городов, крайне за-
интересованные в снижении уровня за-
торов, всячески популяризируют и раз-
вивают упрощенное оформление ДТП. 
В Москве, к примеру, оформлять мелкие 
ДТП помогает служба «Дорожного па-
труля» (действует при Центре организа-
ции дорожного движения) – с января по 
август 2021 года инспекторы в зеленой 
форме (выполняют функцию помощни-
ков на дороге, полномочиями инспек-
торов ГИБДД не обладают) помогли ав-
томобилистам оформить более 7,4 тыс. 
аварий по европротоколу. В Московской 
области с 2018 года работают так назы-
ваемые центры помощи при ДТП (всего 
их 11 в Красногорске, Истре, Одинцово 
и других городах, до конца года будет 
еще три), разъясняющие гражданам 
нюансы оформления аварий. Ежеднев-
но колл-центры обрабатывают более 
100  тыс. звонков граждан, попавших 
в непростую ситуацию. С начала года на 
горячую линию поступило и обработано 
более 38 тыс. обращений, из которых 57% 
ДТП было оформлено в центрах, 43% 
сообщений о ДТП было передано в де-
журную часть полиции. В министерстве 
транспорта Московской области говорят, 
что благодаря работе центров среднее 
время нахождения автомобилей, попав-
ших в аварию, на дороге снизилось с трех 
часов до 40 минут. В 2019 году 85% ава-
рий в области оформлялось сотрудника-
ми ГИБДД и 15% самостоятельно. В 2020 
году 61% таких аварий было оформлено 
центрами помощи при ДТП.

Подчеркнем, что европротокол – это 
не обязанность автомобилистов, а право. 
Если водитель настаивает на вызове ин-
спектора, это ему по каким-то причинам 
необходимо, то сотрудник Госавтоин-
спекции обязательно приедет. 

КАКОВО БУДУЩЕЕ ЕВРОПРОТОКОЛА?
Развитие данного сервиса будет идти по 
пути цифровизации. Скорее всего, рас-
сказали в РСА, до конца 2021 года будет 
расширен функционал «Помощника.

ОСАГО» – появится программный кон-
структор аварии (больше не нужно будет 
рисовать схему на бумаге). Данные, ко-
торые будут вводить водители в систему, 
впоследствии можно будет анализиро-
вать для улучшения организации дорож-
ного движения. Конструктор, скорее все-
го, будет выполнен в виде программного 
модуля, который сможет встраиваться 
в различные приложения, в том числе 
приложения страховых компаний. Воз-
можность нарисовать и сфотографиро-
вать бумажную схему ДТП остается.

Активно развивается еще одно прило-
жение под названием «Госуслуги.Авто» 
(разработчик – Минцифра) – совсем не-
давно появилась возможность скачать 
его в плеймаркетах. Помимо возможно-
сти предъявлять инспекторам QR-код 
в качестве электронной версии свиде-
тельства о регистрации транспортного 
средства планируется до конца 2021 
года запустить также функцию электрон-
ного оформления извещения о ДТП сра-
зу с двух мобильных телефонов. 

В перспективе сразу в нескольких при-
ложениях появится функция электронно-
го заявления на выплату. На практике 
это будет означать, что после аварии не 
надо будет ехать в офис страховой ком-
пании и заполнять бумаги. Сейчас идет 
разработка необходимого «софта» и по-
правок в законодательство для запуска 
новой функции.

Фото: Евгений Павленко/«Коммерсантъ»

Проще некуда
Как европротокол помогает бороться с пробками и облегчает жизнь водителям

Фото: Эмин Джафаров/«Коммерсантъ»

Материал подготовлен в рамках реализации федерального проекта «Безопасность дорожного движения» национального проекта «Безопасные качественные дороги».

Субъект федерации Доля оформленных европротоколом ДТП 
в рамках прямого возмещения убытков

Самарская область 70,8%

Новосибирская область 69,2%

Ростовская область 67,1%

Челябинская область 61,3%

Республика Башкортостан 57,1%

Данные Российского союза автостраховщиков

СПРАВОЧНО:
ДТП, оформляемые без пострадавших, называются неучетными: в официальную стати-
стику Госавтоинспекции и Росстата они не попадают. Публикации, в том числе на портале 
stat.gibdd.ru, подлежат только учетные дорожно-транспортные происшествия с постра-
давшими и погибшими. Оба показателя существенно различаются. Если в 2020 году ко-
личество ДТП без пострадавших составило свыше 1,5 млн, в том числе оформленных по 
европротоколу – 720 тыс., то число учетных ДТП составило 136 тыс. 
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Кому война, а кому страна одна
Зачем непризнанные республики Донбасса начали интеграцию

Самопровозглашенные Донец-
кая и Луганская народные респу-
блики с 1 октября упраздняют та-
моженные посты. Это первый шаг 
в рамках объявленной ими интег-
рации. На фоне тупика в урегули-
ровании конфликта в Донбассе 
это может означать курс на укре-
пление экономики двух регионов, 
чтобы выжить в условиях неопре-
деленного статуса. Моделью мо-
жет послужить Приднестровье: за 
30 лет непризнанности там научи-
лись использовать в своих инте-
ресах как Россию, так и Европу.

С 1 октября ЛНР и ДНР прекратят 
таможенное оформление товаров, пе-
ресекающих границу между ними, 
и приступят к упразднению таможен-
ных постов. Договоренности об этом 
Донецк и Луганск достигли в нача-
ле сентября. Сначала 6 сентября две 
непризнанные республики приня-
ли программы социально-экономи-
ческого развития на 2022–2024 годы, 
пояснив тогда, что планируют подпи-
сать договоры, «которые обеспечат 
создание единого экономического 
пространства для устойчивого разви-
тия экономики республик и улучше-
ния качества жизни» населения.

Дальше события развивались 
стремительно. 15 сентября договор 
о создании единой таможенной тер-
ритории и развитии экономической 
интеграции был подписан руково-
дителями ЛНР и ДНР Леонидом Па-
сечником и Денисом Пушилиным. 
Через неделю его ратифицировали 
парламенты республик. Сегодня гла-
вы двух МИДов — Наталья Никоно-
рова от ДНР и Владислав Дейнего от 
ЛНР — обменяются ратификацион-
ными грамотами. После этого дого-
вор начнет действовать, а таможня 
действовать, наоборот, перестанет.

Глава луганской таможни Юрий 
Афанасьевский ранее пояснил: «Будет 
действовать единый режим торговли 

товарами в отношении с третьими 
странами, осуществляться единое та-
моженное регулирование, свободное 
перемещение товаров между терри-
ториями государств-членов без при-
менения таможенного деклариро-
вания и государственного контроля. 
Товары ЛНР в ДНР и товары ДНР в ЛНР 
не являются импортными товарами 
на территориях республик».

Судя по тому, что говорил по это-
му поводу Леонид Пасечник, упразд-
нение таможни — первый шаг 
в процессе интеграции двух неприз-
нанных образований. «Перед нами 
стоит еще одна очень большая и мощ-
ная задача — это создание единого 
экономического пространства и еди-

ного таможенного пространства. Для 
этого нам будет необходимо привес-
ти к унификации, единому полю за-
конодательства наших республик, 
которые будут соответствовать за-
конодательству Российской Федера-
ции»,— отмечал он 6 сентября.

Стремительно стартовавшая эко-
номическая интеграция ДНР и ЛНР 
происходит на фоне тупика в перего-
ворах по урегулированию конфлик-
та в Донбассе. Движения нет ни в кон-
тактной группе, где наряду с Киевом 
и ОБСЕ представлены Москва, До-
нецк и Луганск, ни в «нормандском 
формате» (на этой площадке работа-
ют представители Германии, России, 
Украины и Франции).

«Поскольку очевидно, что не ре-
шается вопрос возвращения регио-
на в состав Украины в соответствии 
с Минскими соглашениями, а также 
вопрос его вхождения в состав Рос-
сии, остается задача внутреннего вос-
становления, когда люди могут себя 
самостоятельно обеспечить. Это ло-
гика происходящей интеграции: со-
здать возможность для работы и раз-
вития в условиях неопределенного 
статуса»,— сказал „Ъ“ донецкий со-
циолог Евгений Копатько.

России, говорит эксперт, было бы 
выгодно, если бы в Донбассе соци-
альная и экономическая ситуация 
улучшилась и стабилизировалась. 
«Там есть потенциал для развития 
и для того, чтобы не жить на дотаци-
ях. Там можно восстановить эконо-
мику»,— уверен господин Копатько.

Начавшиеся изменения вряд ли 
могли получить импульс без одобре-
ния Москвы, которая разными спосо-
бами поддерживает республики Дон-
басса. Во всяком случае, собеседник 
„Ъ“ в российских госструктурах, за-
нимающийся украинским направле-
нием, отмечал, что задача наведения 
порядка в двух республиках «объек-
тивно существует»: «Нельзя беско-
нечно жить в режиме военной эко-
номики. Снятие границ (между ДНР 
и ЛНР.— „Ъ“) — это первый шаг в ин-
теграции».

Российские переговорщики уве-
рены, что нынешний переговор-
ный ступор — это надолго. А значит, 
надо готовиться к тому, что фаза за-
морозки продлится неопределен-
ное время. Удачным примером нере-
шенного, но при этом относительно 
благополучного конфликта можно 
считать Приднестровье, не доставля-
ющее Москве особых хлопот.

Эта республика сейчас у всех на 
устах благодаря победным высту-
плениям тираспольского футболь-
ного клуба «Шериф» в Лиге чемпио-

нов: сначала он обыграл украинский 
«Шахтер», а на этой неделе одолел ма-
дридский «Реал». «Шериф» принад-
лежит одноименной монополии, 
контролирующей в Приднестров-
ской молдавской республике (ПМР) 
все доходные сферы в бизнесе. Это 
произошло не сразу, но за 30 лет су-
ществования ПМР там сложился ста-
тус-кво, основой которого стала, по 
сути, государствообразующая ком-
пания «Шериф».

В Приднестровье работают пред-
приятия, в том числе такие крупные, 
как металлургический завод в Рыб-
нице и Молдавская ГРЭС в Кучургане. 
Зарплаты и пенсии здесь пусть невы-
сокие, но исправно платятся. Не име-
ющая границы с РФ, зажатая между 
правобережной Молдавией и Украи-
ной, непризнанная республика счи-
тается исключительно пророссий-
ской. Дотируется она российским 
газом — «Газпром» с ПМР денег не бе-
рет: республика снабжается в долг, 
который сейчас составляет около 
$7 млрд. При этом Приднестровье 
активно торгует с Евросоюзом, поль-
зуясь преимуществами соглашения 
о зоне свободной торговли между 
Молдавией и ЕС, которое вступило 
в силу в 2016 году. Произведенные 
в ПМР товары поставляются в Евро-
пу с пометкой «сделано в Молдове».

С учетом продолжающейся вой-
ны в Донбассе, приднестровскую 
ситуацию вряд ли получится полно-
стью отзеркалить. Поэтому замысел, 
отмечают эксперты, состоит в том, 
чтобы зафиксировать в ДНР и ЛНР 
сколько-нибудь приемлемый уро-
вень жизни.

«Какую-то роль в интеграции сыг-
рал тупик в переговорах,— признает 
старший научный сотрудник Донец-
кого Института экономических ис-
следований Антон Гурьянов.— Сыг-
рало роль и то, что от Украины семь 
лет ждали сигналов, что будут шаги 

в соответствие с экономической ча-
стью Минских соглашений. Хотя бы 
что-то связанное с пенсиями, со сня-
тием экономической и транспорт-
ной блокады. Но ничего не прои-
зошло. И стало ясно, что спасение 
утопающих — дело рук их самих: от-
кладывать проведение совместной 
экономической политики бессмы-
сленно и бесперспективно. Нужно се-
рьезно заниматься экономическим 
блоком и налаживать интеграцию 
и взаимодействие без оглядки на ре-
акцию Украины, которая обычно не-
гативная».

Директор российского Института 
миротворческих инициатив и кон-
фликтологии Денис Денисов счита-
ет, что основной стимул нововведе-
ний — управляемость. «Смысл в том, 
чтобы убрать лишнюю администра-
тивную нагрузку. Функционируют 
тысячи чиновников. Их убираем, 
и исчезает львиная доля аппарата, 
который часто коррупционный, не 
очень квалифицированный и эф-
фективный. С точки зрения менед-
жмента, оптимизация — верное ре-
шение»,— рассуждает он.

Эксперт сомневается, что изме-
нения придадут какой-то импульс 
экономике: «Речь не о развитии, 
а о поддержании того уровня, кото-
рый кому-то кажется приемлемым. 
Мы до сих пор сталкиваемся с про-
блемой, что (в ДНР и ЛНР.— „Ъ“) нет 
открытой статистики по экономи-
ке: главная военная тайна — размер 
бюджета и его формирование».

При этом, отмечает Денис Дени-
сов, распространено мнение, что 
за экономической интеграцией по-
следует политическое объединение 
и поглощение более мощным Донец-
ком Луганска: «Если это произойдет, 
донецкие станут определяющими. 
Но пока вряд ли интеграция пойдет 
по политическому треку».

Владимир Соловьев
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Самопровозглашенная Луганская народная республика

угледобывающая, 
металлургия

«Краснодонуголь», «Ровенькиантрацит», 
Алчевский металлургический комбинат, 
Алчевский коксохимический завод

8,38 тыс. кв. кмПлощадь      1,42 млн чел.Население   

Основные отрасли экономики Ключевые предприятия

Самопровозглашенная Донецкая народная республика

угледобывающая, 
металлургия

Донецкий и Енакиевский металлургические 
заводы, Зуевская ТЭС, Комсомольское 
рудоуправление, Харцызский трубный завод

7,85 тыс. кв. кмПлощадь      2,23 млн чел.Население   

Основные отрасли экономики Ключевые предприятия

«Мы должны сплотиться, чтобы противостоять киберпреступности»
Посол МИД Франции по цифровым вопросам Анри Вердье о сотрудничестве с Россией

В Москве состоялись россий-
ско-французские консультации 
по кибербезопасности. Запу-
стить такой диалог ранее реши-
ли президенты Владимир Путин 
и Эмманюэль Макрон. По итогам 
переговоров глава французской 
делегации, посол МИД  Франции 
по цифровым вопросам Анри 
Вердье рассказал корреспон-
денту „Ъ“ Елене Черненко, какой 
у Парижа и Москвы общий враг 
в киберпространстве. 

— Каковы результаты прошед-
ших консультаций? 
— Лучшее взаимопонимание, не-
которые подвижки по ряду перего-
воров, которые мы ведем, и более 
тесное сотрудничество. Все это дей-
ствительно важно. Я чувствую, что 
мы медленно продвигаемся, особен-
но в рамках сотрудничества между 
полицейскими и судебными струк-
турами. Долгое время международ-
ный диалог по информационной 
безопасности был обусловлен пове-
дением государств. Но сегодня мы 
все больше сталкиваемся с пробле-

мой глобальной киберпреступно-
сти. Большинство атак на наши ком-
пании (и в России такая же ситуация) 
совершаются киберпреступниками. 
Мы должны сплотиться на между-
народном уровне, чтобы противо-
стоять этой угрозе. И здесь опять же 
нашим странам следует выстроить 
тесное сотрудничество. 
— Россию западные страны счи-
тают едва ли не главным сетевым 

хулиганом, «плохим парнем» — 
«bad guy on the internet». Какова 
позиция Франции по этому пово-
ду? Вы тоже боитесь России? 
— Мы никого не боимся. 
— Но вы сталкиваетесь с пробле-
мами?
— Это очень специфический вопрос. 
Но мы не считаем Россию «плохим 
парнем». Да, существует определен-
ный уровень, я бы не сказал, агрес-
сивности… однако, когда нам нужно 
о чем-то сказать, мы им (русским.— 
„Ъ“) об этом говорим. Мы участвова-
ли в санкциях, не против России, но 
против ряда лиц (граждан РФ.— „Ъ“). 
Таким образом, да, определенный 
уровень напряженности существу-
ет. Многие называют это пропаган-
дой или коммуникацией, но мы на-
зываем это вмешательством или 
агрессивностью. Но это не так важно. 
Когда пересекают определенные ли-
нии, мы участвуем в санкциях или 
указываем на нарушителей, однако 
главный вопрос, если говорить от-
кровенно, и вопрос, который касает-
ся всех: это киберпреступность. Есть 
киберпреступники на территории 

России, есть также русскоговоря-
щие кибермошенники, например, 
в соседних с Россией странах. И в ко-
нечном счете я думаю, что мы урегу-
лируем это, нам необходимо сотруд-
ничать, и мы будем бороться. 

Возьмем, к примеру, вирусы-вы-
могатели. Они очень дорого обхо-
дятся, в том числе и России. И ущерб 
от такого рода киберпреступлений 
ежегодно удваивается. Скоро это 
в некотором смысле станет макро-
экономическим вопросом. Нам это 
не по карману. Но этому не так труд-
но противостоять. Настоящий источ-
ник вируса-вымогателя находится 
в руках нескольких небольших ко-
манд, которые затем, как в случае 
с франшизой, продают коды дру-
гим преступникам. При этом основ-
ных разработчиков не так много, мы 
должны их арестовать и привлечь 
к ответственности. 

Мы не обвиняем российские влас-
ти, но реальность такова, что суще-
ствует высокий уровень киберпре-
ступности, которая идет из России, 
хотя, конечно не только из России. 
Кибермошенники могут находить-

ся где угодно. Это еще одна причина, 
почему нам надо противостоять им 
совместно. 
— Правильно ли я понимаю, что 
с точки зрения Франции Россия 
могла бы активнее бороться с ки-
берпреступниками на своей тер-
ритории?
— Да. Мы знаем, что это непросто, 
но нам нужно делать больше, да, ко-
нечно. Нынешняя тенденция очень 
опасная, и мы не можем позволить 
себе мир, в котором вирусов-вымо-
гателей ежегодно становится вдвое 
больше. Это как обычный вирус. 
Когда у вас такая экспоненциальная 
кривая, это очень опасно. 

Вы меня спросили, считает ли 
Франция Россию «плохим парнем». 
Как я уже сказал, Франция не обви-
няет российское государство в том, 
что оно является «плохим парнем», 
но мы наблюдаем (отсюда.— „Ъ“) 
определенный уровень киберпре-
ступности.
— Россия предлагает на площадке 
ООН выработать новую конвен-
цию по борьбе с киберпреступно-
стью вместо Будапештской кон-

венции Совета Европы 2001 года, 
к которой она не присоедини-
лась. Нужна ли новая конвенция 
с точки зрения Франции? Или до-
статочно того, что есть?
— Франция считает, что Будапешт-
ская конвенция — отличный меха-
низм. Мы не думаем, что нам нужна 
другая конвенция. Да, она называет-
ся Будапештской, но в реальности ее 
участниками помимо членов Совета 
Европы являются многие другие го-
сударства. Она регулирует сотрудни-
чество, обмен данными между поли-
цейскими структурами, но главное, 
как нам видится, она защищает пра-
ва человека, частную жизнь. Это от-
личный инструмент. Однако в ООН 
решили обсудить альтернативные 
варианты. Мы уважаем ООН и гото-
вы обмениваться мнениями по обсу-
ждаемым на ее площадке вопросам, 
посмотрим, что из этого выйдет. Од-
нако еще раз повторюсь: мы не счи-
таем, что существует необходимость 
в каком-то другом инструменте.

полная версия
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У Японии взошел новый премьер
Правительство возглавит экс-министр иностранных дел Фумио Кисида

Правящая Либерально-демок-
ратическая партия (ЛДП) Япо-
нии в среду выбрала себе нового 
лидера, который займет кресло 
премьера страны. Случилось не-
ожиданное: председателем ЛДП 
стал Фумио Кисида, имеющий 
невысокий рейтинг и в собствен-
ной партии, и в общенациональ-
ным масштабе. Уступив в пер-
вом туре фавориту гонки Таро 
Коно, господин Кисида спустя 
считаные часы вырвал победу 
во втором туре, исход которого 
определили поддержавшие его 
депутаты от партии власти. Та-
ким образом, сотым по счету пре-
мьером Японии станет  политик, 
лидерство которого не призна-
ют ни партийные массы, ни боль-
шинство избирателей.

Избрание нового лидера пра-
вящей Либерально-демократиче-
ской партии Японии неожиданно 
вылилось во многочасовую поли-
тическую драму, получившую нео-
жиданную развязку. Ее свидетелем 
стала вся страна, следившая за пря-
мой трансляцией партийного съе-
зда на сайте ЛДП. От итогов голосо-
вания зависело, кто станет новым 
председателем партии. Он, в свою 
очередь, в начале октября будет ут-
вержден парламентом в должно-
сти премьер-министра и сменит до-
срочно уходящего со своего поста 
Ёсихидэ Сугу.

Проведенные накануне голосова-
ния опросы показывали: наиболь-
шей поддержкой внутри партии 
пользуется экс-глава МИДа и Мино-
бороны Таро Коно, в правительстве 
Ёсихидэ Суги отвечавший за вакци-
нацию. Его ближайшим преследова-
телем был еще один экс-глава МИДа 
и бывший глава политсовета ЛДП Фу-
мио Кисида. Разрыв между первым 
и вторым номером был весьма вну-
шительным: Таро Коно были гото-
вы поддержать 47% членов ЛДП, а Фу-

мио Кисида мог рассчитывать лишь 
на 22,4% голосов однопартийцев.

Итоги состоявшегося в среду 
утром голосования подтвердили за-
фиксированное социологически-
ми службами лидерство Таро Коно 
внутри ЛДП — за него проголосова-
ли более 100 тыс. рядовых членов 
партии (46% голосов), в то время как 
Фумио Кисиду поддержали лишь 
60 тыс. человек (27%). 

Однако драматизм ситуации со-
стоит в том, что для победы в пер-

вом туре набранных 46% Таро Коно 
немного не хватило, в связи с чем 
исход битвы должен был решить 
второй тур. Между тем за считаные 
часы между первым и вторым ту-
ром ситуация кардинально изме-
нилась, и находившийся в шаге от 
победы Таро Коно в последний мо-
мент ее упустил.

Дело в том, что в ходе первого 
тура, принесшего победу Таро Коно, 
в голосовании принимали участие 
382 депутата от ЛДП и такое же ко-
личество местных партийных ячеек 
(382). Во втором же туре мнение ря-
довых членов партии отошло на вто-
рой план. В голосовании, на сей раз 
проходившем в узком формате, при-
нимали участие все те же 382 депута-
та от правящей ЛДП и лишь 47 пар-
тийных ячеек. Поддержка рядовых 
членов партии была вновь оказана 
Таро Коно — за него проголосовали 
39 партийных ячеек, а за Фумио Ки-
сиду — лишь восемь. Однако это ста-
ло для фаворита гонки слабым уте-
шением: большинство депутатов 
от ЛДП, за которыми стоят ведущие 
партийные тяжеловесы, после заку-
лисных консультаций отдали пред-
почтение Фумио Кисиде.

Продемонстрировав завидное 
умение договариваться с различны-
ми центрами силы внутри собствен-
ной партии, господин Кисида нанес 
своему более популярному сопер-
нику решающий удар, заручившись 

поддержкой третьего номера в гонке 
Санаэ Такаити (это позволило ему за-
писать в свой актив голоса ее группы 
поддержки — 20%). Итоговые резуль-
таты битвы выглядят так: Фумио Ки-
сида набрал 257 из 427 голосов, в то 
время как Таро Коно получил лишь 
170 голосов и финишировал вторым.

Примечательно, что, сделав вы-
бор в пользу Фумио Кисиды, партий-
ное руководство не только не учло 
мнение рядовых членов партии, но 
и не приняло во внимание настро-
ения в японском обществе. Послед-
ний опрос, проведенный за день до 
выборов по заказу телевизионной 
сети JNN, показал: общенациональ-
ный рейтинг поддержки Таро Коно 
в три раза превышает рейтинг Фу-
мио Кисиды. Отвечая на вопрос, за 
кого бы они проголосовали, если 
бы могли, 45% японцев отдали пред-
почтение господину Коно и лишь 
18% — господину Кисиде. При этом 
рейтинг японской партии власти на-
кануне намеченных на октябрь пар-
ламентских выборов достиг истори-
ческого минимума, составив 25%. 

«Мы должны продемонстриро-
вать народу возрожденную партию 
и заручиться его поддержкой. Выбо-
ры закончились. У нас больше нет 
(соперничающих.— „Ъ“) сторон»,— 
заявил после победы Фумио Киси-
да, который теперь станет сотым 
по счету премьер-министром стра-
ны. Напомним, что уже в конце ок-

тября страну ждут парламентские 
выборы, поэтому лидер партии 
призвал всех членов ЛДП сплотить-
ся и не допустить перехода парла-
мента под контроль оппозиции. Фу-
мио Кисида также заявил, что готов 
приступить к исполнению своих 
обязанностей немедленно, назвав 
приоритетами введение дополни-
тельных мер по стимулированию 
экономики, пострадавшей от пан-
демии, и решение социальных про-
блем. Ранее он заявил о решимости 
бороться с последствиями расту-
щего имущественного неравенст-
ва и стремлении к «новой форме ка-
питализма», требующей пересмотра 
экономической модели экс-премье-
ра Синдзо Абэ — «абэномики».

Политическая биография 64-лет-
него Фумио Кисиды, занимавшего 
пост главы МИДа в правительстве 
Синдзо Абэ с 2012 по 2017 год, типич-
на для высокопоставленного функ-
ционера ЛДП. Впервые он стал депу-
татом около 30 лет назад, в 1993 году. 
Не претендуя на роль радикального 
реформатора, господин Кисида всег-
да делал ставку на поиск компромис-
са с различными группами влияния 
в собственной партии и благодаря 
этому долгое время считался наи-
более вероятным преемником Син-
дзо Абэ, которым в итоге ненадолго 
стал уходящий со своего поста Ёси-
хидэ Суга.

Сергей Строкань

В результате верхушечного внутрипартийного сговора 
правящую партию и правительство Японии возглавит  
Фумио Кисида, лидерство которого не признают ни партийные 
массы, ни большинство избирателей  ФОТО AP
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 29544,29 (–639,67)
РТС 1756,52 (+0,26)
FTSE 100 7108,16 (+80,06)

DAX 30* 15365,27 (+116,71)
DJIA* 34416,90 (+116,91)
NASDAQ Composite* 14543,951 (–2,732)

*На 19:58.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.09.21
Австралийский доллар 52,7807
Английский фунт 98,3726
Белорусский рубль 13,4018
Датская крона* 11,4152

Доллар США 72,7608
Евро 84,8755
Индийская рупия** 98,0617
Казахский тенге** 17,0920

Канадский доллар 57,3462
Китайский юань* 11,2494
Норвежская крона* 83,8509
СДР 102,9813

Сингапурский доллар 53,5952
Новая турецкая лира 82,1766
Украинская гривна* 27,3823
Шведская крона* 83,2332

Швейцарский франк 78,3216
Японская иена** 65,4177
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Самолеты бермудской годности
Росавиация повышает привлекательность регистрации воздушных судов в РФ

Как стало известно „Ъ“, Росавиация за
пустит программу подготовки инспек
торов по оценке летной годности воз
душных судов. Учебный план составлен 
так, чтобы соответствовать требовани
ям, которые предъявляют авиавласти 
Бермудских островов к своим инспек
торам. Предполагается, что усиление 
штата экспертов повысит конкуренто
способность российского реестра воз
душных судов. Однако в авиакомпаниях 
говорят, что без перевода всех процедур 
на английский, ускорения выдачи доку
ментов и признания их лизингодателя
ми желающих добровольно регистриро
вать самолеты в РФ будет немного.

Минтранс направил на рассмотрение 
в авиакомпании предложения Росавиации по 
подготовке специалистов в сфере поддержа-
ния летной годности (инспекторов AID). Зада-
ча разработать учебный курс была поставлена 
по итогам совещания «о создании конкурен-
тоспособных условий регистрации самолетов 
в госреестре РФ». С 2023 года регистрация но-
вых ввозимых воздушных судов (ВС) должна 
стать обязательной. Действующий же флот пе-
ревозчики не торопятся регистрировать в РФ: 
из 1 тыс. эксплуатируемых в РФ самолетов бо-
лее 700 числятся в бермудском и ирландском 
реестрах. 

В письме замглавы Росавиации Алексея 
Новгородова (есть в распоряжении „Ъ“) отмеча-
ется, что программа подготовлена в соответст-
вии с требованиями, которые бермудские авиа-
ционные власти предъявляют к квалификации 
и опыту работы специалистов в сфере поддер-
жания летной годности ВС. «Все мероприятия 
проводятся с целью гармонизации процессов 
в области поддержания летной годности ВС со 
стандартами, принятыми в ICAO, для повыше-
ния уровня безопасности полетов и создания 
конкурентоспособных условий регистрации 
ВС в госреестре РФ»,— прокомментировали „Ъ“ 
в Росавиации. Там добавили, что разработкой 
учебного курса занимается МГТУ ГА.

Вместе с тем, как отметил источник „Ъ“ 
в одной из авиакомпаний, привлекатель-
ность иностранных реестров обусловлена ско-
ростью и прозрачностью процедур, которые 
обеспечивает сравнительно небольшой штат 
сотрудников. «Документооборот максимально 
упрощен и цифровизован, сертификаты выда-
ются за сутки, но главное, что ни у кого на рын-
ке не возникает сомнений в компетенциях ин-
спектора»,— говорит собеседник из компании 
из топ-10. По его словам, на международном 
рынке нет доверия к процедурам техобслу-
живания в РФ. Ряд источников „Ъ“ в отрасли 
сходится в мнении о том, что для иностран-

ных лизинговых компаний самолеты, зареги-
стрированные в РФ, превращаются в «серый 
актив». «Стоимость регистрации в офшорах — 
$30–40 тыс. (в России, по данным Росавиации, 
около $1,3 тыс.) — это копеечные затраты, если 
учесть, что актив остается чистым и востребо-
ванным на мировом рынке, тогда как новый 
борт за $50–100 млн после регистрации в Рос-
сии становится сомнительным и может по-
терять значительную часть своей рыночной 
цены»,— подчеркивает один из собеседников. 
По словам топ-менеджера другой авиакомпа-
нии, техническая документация и нормы лет-
ной годности у РФ «зачастую не стыкуются 

с нормами, принятыми в мире»,— например, 
речь идет об обязанности вести всю докумен-
тацию на русском языке.

При наличии соответствующих инспек-
торов российский регистр сможет подтвер-
ждать летную годность ВС по требованиям 
EASA, отмечают в Red Wings. «Это будет способ-
ствовать международному признанию госрее-
стра и повысит привлекательность России как 
юрисдикции для регистрации иностранных 
судов»,— полагают в компании. «В парке ави-
акомпании находятся иностранные самоле-
ты, взятые в операционный лизинг на услови-
ях, не позволяющих вносить их в российский 
регистр,— сказали „Ъ“ в Smartavia.— Однако 
в случае замены флота или изменения догово-
ров лизинга возможна регистрация в росре-
гистре при согласии лизингодателей». В S7 
отмечают, что перевод самолетов в госреестр 
предполагает внесение изменений в сущест-
венный перечень кодексов, федеральных за-
конов и нормативных актов. «Если все это 
будет выполнено российскими властями 
должным образом, то отрасль сможет рассчи-
тывать на успешную реализацию данного ам-
бициозного проекта»,— заключили в S7.

Utair планирует перевести в госрегистр 24 
Boeing 737–500 и Boeing 737–400. «Мы не бо-
имся российского реестра в отличие от мно-
гих других перевозчиков. С точки зрения бю-
рократического оборота все так или иначе 
отлажено, нас устраивает и стоимость, и ско-
рость процедур»,— заявил „Ъ“ гендиректор 
авиакомпании Андрей Мартиросов. Он отме-
тил, что проблемой остается обеспечение бы-
строго перехода из одного реестра в другой. 
Весь флот из 11 самолетов (два Airbus A321neo, 
остальные — Gulfstream и Falcon) зарегистри-
ровала в РФ базирующийся в Пулково авиа-
компания «Северо-Запад». Как сообщил „Ъ“ 
ее гендиректор Владимир Саврасов, увеличе-
нию числа самолетов в отечественном реги-
стре способствовала бы отмена налога на иму-
щество для авиакомпаний.

Айгуль Абдуллина
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С 1 октября начинают действовать 
новые правила торгов для неквали-
фицированных инвесторов — целый 
ряд инструментов станет для них не-
доступным. Например, очень строги 
ограничения по покупке вполне без-
обидных, на мой взгляд, облигаций 
высокого кредитного качества. Бес-
препятственно неквалифицирован-
ный инвестор сможет приобретать 
долговые инструменты только с на-
ивысшим рейтингом по российской 
шкале — ААА. Запрещены для него 
акции, не входящие в котировальные 
списки, что тоже выглядит перебо-
ром, как и многое другое. Формально 
обойти эти ограничения можно толь-
ко через специальное тестирование.

Но, как часто бывает с российски-
ми правилами и законами, их стро-
гость смягчается необязательностью 
исполнения. ЦБ в прошлом году 
анонсировал новые требования как 
защиту массового слоя частных ин-
весторов от вложений в непонятные 
для них инструменты. «Многие нео-
пытные, нельзя, чтобы рынок обма-
нул их ожидания»,— говорила в де-

кабре 2020 года председатель Банка 
России Эльвира Набиуллина. Но уже 
понятно, что найдется много добро-
хотов, готовых «защитить» клиен-
тов-неквалов теперь уже от излишне 
строгих ограничений ЦБ и помочь 
им сохранить доступ к запретным 
 инструментам.

Во-первых, многие мои знакомые, 
имеющие брокерские счета, в по-
следний месяц получили от своих 
поставщиков финансовых услуг со-
общения с настоятельной рекомен-
дацией поторопиться и прикупить те 
или иные инструменты, на которые 
вводятся ограничения. Это позволит 
продолжать торговать ими и после 
1 октября.

Во-вторых, для совсем уж лени-
вых нашелся и другой способ, знако-
мый всем со школы,— «списать». Как 
рассказали мои источники, в начале 
недели на совещании с брокерами 
о наличии такой проблемы говорил 
руководитель службы по защите прав 
потребителей ЦБ Михаил Мамута. Он 
заявил, что в интернете уже появи-
лись правильные ответы на тесты, по 
результатам прохождения которых 
инвестору останутся доступны инте-
ресующие его инструменты.

Действительно, найти ответы не 
составило труда. Хотите — читайте, 
хотите — смотрите. Впрочем, нельзя 
не согласиться с одним из коммента-
торов видеоформата: «Если человек 
не в состоянии ответить на тесты по 
инструменту (они элементарные), то 
ему не стоит лезть в эти инструмен-
ты». В общем, как всегда.

Только вот зачем создавать такие 
правила, которые, во-первых, слиш-
ком строгие, что подталкивает тех, 
кого пытаются защитить, к их обхо-
ду, а во-вторых, без труда обходятся? 
И зачем заставлять всю брокерскую 
индустрию прикладывать неимовер-
ные усилия и существенные средства 
на доработку систем для соответствия 
правилам, которые по факту, похоже, 
окажутся чистой формальностью?

Зачем создавать  
такие правила,  
которые, во-первых, 
слишком строгие,  
что подталкивает тех, 
кого пытаются защи-
тить, к их обходу,  
а во-вторых,  
без труда обходятся?

Инвесторам подберут гардероб
Владелец Befree и Sela может провести IPO

Владельцы Melon Fashion Group, 
 управляющей магазинами Befree, 
Love Republic, Zarina и Sela, после не
удавшейся попытки найти покупате
ля на бизнес задумались об IPO. Разме
щение, которое может стать первым 
для российского fashionритейла, ожи
дается в 2022–2023 годах. Исходя из по
казателей 2020 года, эксперты оцени
вают группу на уровне 29–35 млрд руб. 
Но уже в 2021 году ее показатели могут 
серьезно улучшиться изза реализации 
отложенного спроса на одежду со сторо
ны клиентов.

Melon Fashion Group (сети Befree, Love Re-
public, Zarina и Sela) рассматривает возмож-
ность IPO, рассказали три источника „Ъ“ 
в инвестиционных кругах. По их словам, раз-
мещение может состояться в 2022–2023 годах, 
встреч с потенциальными организаторами 
пока не было, а в качестве площадки рассма-
тривается Московская биржа.

На конец 2020 года в Melon Fashion Group 
входило 809 магазинов в РФ, Украине, Бе-
лоруссии, Казахстане и Армении. В 2020 

году выручка компании выросла на 9,7%, до 
25,2 млрд руб., EBITDA — на 3,2%, до 2,9 млрд 
руб. Как следует из отчетности компании, 
35,96% Melon Fashion Group владеет швед-
ская Eastnine, 35,53% — I.G.M. Manufactrust 
Ltd председателя совета директоров группы 
Дэвида Келлермана, 11,24% — шведский фонд 
East Capital, 6,12% — гендиректор Михаил Ур-
жумцев. В Eastnine и East Capital от коммента-
риев отказались. Представитель Melon Fash-
ion Group на вопросы „Ъ“ не ответил.

Выход Melon Fashion Group на  биржу мо-
жет стать первым для российского fashion- 
ритейла. Ранее владельцы компании пыта-
лись продать долю не на публичном рынке, 
но найти покупателей не удалось (см. „Ъ“ от 
19 ноября 2019 года). Собеседник „Ъ“ в инвес-
тиционных кругах полагает, что в ходе IPO ин-
весторам может быть предложено до 45% ак-
ций. По его словам, учитывая успешные IPO 
Ozon и Fix Price, акционеры Melon  Fashion 
Group могут оценить компанию минимум 
в 10–12 EBITDA. При финансовых результа-
тах 2020 года это означает оценку бизнеса 
в 29–34,8 млрд руб.

Старший аналитик Газпромбанка Марат 
Ибрагимов говорит, что при таком размере 
IPO не получится привлечь крупные фонды, 
хотя компания может быть интересна рознич-
ным инвесторам. Но для них важно обещание 
хороших дивидендов, указывает он. По сло-
вам аналитика, Ozon и Fix Price размещались 
как компании с эффективным управлением 
на потенциально растущих рынках, тогда как 
продажи одежды и обуви в России существен-
но не увеличиваются, а розница находится 
под сильным давлением онлайн-площадок.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров уверен, что IPO Melon Fashion 
Group — не вопрос краткосрочной перспек-
тивы. По его словам, сегодня получить оцен-
ку компании, достаточную, чтобы IPO имело 
экономический смысл, будет крайне сложно 
из-за отсутствия уникальной истории для ин-
весторов. Но в этом году fashion-ритейлеры по-
кажут рекордную динамику продаж в деньгах 
на фоне роста цен на одежду и обувь, эффекта 
отложенного спроса после кризисного 2020 
года и разовых выплат населению из бюдже-
та на 700 млрд руб., прогнозирует эксперт. По 

словам господина Бурмистрова, это положи-
тельно скажется на оценке и мультипликато-
рах Melon Fashion Group, в рамках подготовки 
к возможному IPO  после 2022 года.

Руководитель департамента анализа рын-
ка акций «Атон» Виктор Дима считает воз-
росший интерес к публичным размещени-
ям со стороны российских компаний в целом 
оправданным. По его словам, фондовые рын-
ки находятся в поздней фазе роста, характер-
ной высокими, в ряде случаев рекордными 
оценками. Кроме того, иностранные инвес-
торы меняют отношение к российскому рын-
ку, видя новые качественные компании, со-
ответствующие международным стандартам 
с низким долгом и понятным корпоратив-
ным управлением. Наконец, цикл высоких 
цен на сырье позволяет ожидать роста рос-
сийской экономики в ближайшие годы, от-
мечает аналитик. По его прогнозам, темпы 
новых размещений после ажиотажа могут за-
медлиться, но затишье 2014–2019 годов вряд 
ли повторится.

Анатолий Костырев,  
Халиль Аминов

Хамелеон грядущий
Новая киберпреступная группировка атакует ТЭК и авиапром

Эксперты по кибербезопасности обна
ружили новую хакерскую группировку 
ChamelGang, которая атакует учрежде
ния в десяти странах мира, в том числе 
в России. С марта под прицел попали 
отечественные компании в ТЭК и ави
апроме, как минимум две атаки оказа
лись успешными. Злоумышленников 
интересует данные из скомпрометиро
ванных сетей, за нападениями могут 
стоять проправительственные группи
ровки, полагают эксперты.

Российские компании атакует новая ха-
керская группировка, сообщили „Ъ“ в Positive 
Technologies, которая расследовала инциден-
ты в компаниях ТЭК и авиапрома. По данным 
компании, первые атаки были зарегистриро-
ваны в марте, хакеров интересует хищение 
данных из скомпрометированных сетей.

Жертвами по всему миру также стали уч-
реждения в десяти странах, включая Индию, 
США, Тайвань и Германию. В четырех из них 
были обнаружены скомпрометированные 
правительственные серверы, говорят экспер-
ты Positive Technologies. Там отмечают, что все 
пострадавшие компании получили уведом-

ления по линии национальных групп реаги-
рования на чрезвычайные ситуации (CERT). 
В «Лаборатории Касперского» «отдельные ком-
поненты атаки» группировки наблюдают как 
минимум с мая.

Новая группировка получила название Cha-
melGang от слова chameleon, так как хакеры 
маскируют вредоносное ПО и сетевую инфра-
структуру под легитимные сервисы. Напри-
мер, они регистрируют фишинговые домены, 
имитирующие сервисы поддержки, доставки 
контента и обновлений Microsoft, TrendMicro, 
McAfee, IBM, Google и других компаний. Среди 
инструментов группировки в том числе новое, 
ранее не описанное вредоносное ПО ProxyT, 
BeaconLoader и бэкдор DoorMe, то есть «лазей-
ка», которая позволяет хакеру получить доступ 
в систему.

В российских структурах ТЭКа и авиапро-
ма были скомпрометированы серверы, уточ-
няют в Positive Technologies. В одной из атак 
хакеры сначала напали на дочернюю органи-
зацию, а через две недели — на головную ком-
панию: узнали пароль локального админист-
ратора на одном из серверов и проникли в сеть 
компании по протоколу удаленного рабочего 

стола (RDP). Хакеры оставались необнаружен-
ными в корпоративной сети в течение трех ме-
сяцев и за это время получили контроль над 
большей частью сети, включая критически 
важные серверы и узлы.

Во второй атаке для проникновения в инфра-
структуру злоумышленники воспользовались 
цепочкой связанных уязвимостей в Microsoft 
Exchange, о которой стало известно в августе. 
 Хакеры присутствовали в инфраструктуре орга-
низации восемь дней и значимого ущерба нане-
сти не успели, отмечают в Positive Technologies.

Эксперт по кибербезопасности «Лаборато-
рии Касперского» Алексей Шульмин подтвер-
дил таргетированный характер атаки и широ-
кую географию жертв, в том числе «единичные 
попытки атак в России». Некоторые утилиты 
группировки, добавил он, имеют интерфейс 
на китайском языке.

Эксперты названия жертв ChamelGang не 
раскрывают, сами компании потенциальные 
уязвимости комментируют неохотно. В энер-
гетической «Т Плюс» сообщили „Ъ“, что не стал-
кивались с деятельностью новой группиров-
ки. Для выявления возможных хакерских атак, 
подчеркнули в компании, вирусных активно-

стей и других нарушений центр информаци-
онной безопасности «Т Плюс» ведет круглосу-
точный мониторинг.

Промышленные предприятия не всегда 
способны выявить целенаправленную кибе-
ратаку и годами могут оставаться в иллюзии 
безопасности, отмечает глава отдела исследо-
вания угроз ИБ Positive Technologies Денис Кув-
шинов. При этом на практике злоумышленник 
более чем в 90% случаев может проникнуть 
в корпоративную сеть промышленного пред-
приятия, и почти каждое проникновение при-
водит к полному контролю над инфраструкту-
рой целевой организации, подчеркивает он. 
Предприятия этой сферы, добавляет эксперт, 
входят в тройку наиболее часто атакуемых от-
раслей и в 84% таких случаев в прошлом году 
злоумышленники нацеливались на хищение 
информации.

Атаки на стратегически важные промыш-
ленные объекты, в том числе ТЭК и авиапром, 
полагает глава отдела расследования киберин-
цидентов Solar JSOC CERT Игорь Залевский, не-
редко реализуют кибернаемники и проправи-
тельственные группировки.

Юлия Степанова, Полина Смертина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Курс доллара на мировом рын-
ке обновил максимум с ноября 
2020 года. Игра на повышение 
американской валюты продол-
жается на фоне ожидания ско-
рого сворачивания монетарных 
стимулов в США и подъема по-
толка госдолга страны. В исклю-
чительном положении остается 
рубль, поддержку которому ока-
зывает приток экспортной вы-
ручки и спрос на рублевый долг 
со стороны международных 
 инвесторов.

По данным Reuters, 29 сентября 
индекс DXY (курс доллара относи-
тельно шести ведущих валют) под-
нимался на 0,6% до отметки 94,28 
пункта, максимального значения 
с 4 ноября 2020 года. Курсы британ-
ского фунта и евро упали на 0,9% 
и 0,7% соответственно. С начала не-
дели доллар вырос относительно ве-
дущих валют на 0,9–2%.

Укрепление доллара происходит 
на ожиданиях ужесточения денеж-
но-кредитной политики в США. Не-
делю назад глава ФРС Джером Пауэлл 
дал понять, что сворачивание про-
граммы QE может начаться уже в но-
ябре. Согласно протоколу, половина 
членов комитета по операциям на 
открытом рынке ФРС высказались за 
необходимость одного повышения 
ключевой ставки уже в 2022 году. По 
словам старшего экономиста банка 
«ФК Открытие» Максима Петроневи-
ча, достаточно агрессивный прогноз 
ФРС по повышению ставки в 2023 
году (на 1,75 п. п.) нашел отражение 
в котировках долларового индекса.

В то же время программы коли-
чественного смягчения в еврозоне, 
Японии и, вероятно, в Китае продол-
жатся. Это говорит о том, что в следу-
ющем году доступность доллара бу-
дет постепенно сокращаться. «Рынок 
заранее закладывается на это изме-
нение, и курс доллара, находивший-
ся в этом году близко к минимумам 
с 2014 года, начал подрастать. Высту-

пление Джерома Пауэлла послужило 
очередным катализатором этого про-
цесса»,— отмечает главный анали-
тик Совкомбанка Кирилл Кононов.

Интерес к американской валюте 
поддерживается глобальным сниже-
нием аппетита к риску на фоне про-
блем китайского девелопера Ever-
grande. Добавляет нервозности риск 
технического дефолта в США, кото-
рый наступит, если Сенат в ближай-
шие дни не договорится с Конгрес-
сом о повышении уровня госдолга. 
Крайний срок — полночь 1 октября. 
Глава американского Минфина Джа-
нет Йеллен отмечала, что ресурсов 
министерства хватит продержаться 
до 18 октября. «Неоднозначная си-
туация с госдолгом США, неожидан-
но слабая статистика по потребдове-
рию в стране, а также опасения по 
инфляции охладили аппетит инве-
сторов к риску»,— отмечает главный 
аналитик ПСБ Егор Жильников.

Вместе с тем укрепление амери-
канской валюты оказало ограни-
ченное влияние на российский ва-
лютный рынок. В ходе торгов на 
Московской бирже курс доллара 
поднимался только на 14 коп., до 
72,93 руб./$, а завершил основную 
сессию возле отметки 72,81 руб./$. 
«Сильные стороны рубля хорошо 
известны: огромный текущий счет 
РФ, положительный дифференци-
ал процентных ставок, уверенное 
восстановление экономики, а так-
же минимальная зависимость от ка-

питальных потоков. Поэтому даже 
в условиях распродажи на развиваю-
щихся рынках рублевые активы на-
ходятся последними в очереди»,— 
отмечает экономист банка Credit 
Suisse Алексей Погорелов.

Изолированность России от фи-
нансовых рынков стала результа-
том санкций и «бюджетного прави-
ла» Минфина. «С одной стороны, 
они не позволяют капиталу актив-
но поступать в российскую эконо-
мику и не дают рублю существенно 
укрепляться, с другой стороны, они 
и защищают рубль от резкого осла-
бления в случае ухудшения ценовой 
конъюнктуры»,— поясняет Кирилл 
Кононов.

До конца года доллар может укре-
пить позиции на мировом рынке. 
Максим Петроневич связывает это 
с началом цикла ужесточения по-
литики ФРС. При этом, по его оцен-
ке, курс доллара в России останется 
в диапазоне 72–73 руб./$, тогда как 
курс евро может опуститься до 83–
84 руб./€. Одним из факторов потен-
циального укрепления рубля оста-
нется подъем экспортных доходов 
на фоне рекордных цен на сырье. Се-
годня на рынке сложился консенсус 
о том, что нехватка энергоносителей 
сохранится в течение всего зимне-
го сезона, отмечает господин Коно-
нов, если такой прогноз оправдает-
ся, рубль останется стабильным как 
минимум до конца года.

Виталий Гайдаев

В одном  
отдельно взятом рубле
Российская валюта проигнорировала  
мировую конъюнктуру

«Ренессанс Кредит» не продлит 
контракт с Алексеем Левченко, 
который возглавлял банк с 2003 
года. Его обязанности будет ис-
полнять первый зампред прав-
ления Татьяна Хондру. Собесед-
ники „Ъ“ отмечают, что это вре-
менное решение, а уход Алексея 
Левченко, по их словам, вряд ли 
был добровольным, посколь-
ку он ищет новую работу в рос-
сийском банковском секторе. 
Банк под руководством господи-
на Левченко без существенных 
потерь преодолел «коронакри-
зис» и расширил бизнес, что мо-
жет свидетельствовать о прин-
ципиальных разногласиях 
с  акционером.

14 октября 2021 года истекает 
срок полномочий предправления 
банка «Ренессанс Кредит» Алексея 
Левченко. И контракт с ним про-
длен не будет, сообщил банк. Как 
пояснили в пресс-службе банка, по-
кинуть пост — решение господина 
Левченко, который планирует сос-
редоточиться на развитии собствен-
ных проектов. Временное исполне-
ние обязанностей предправления 
банка будет возложено на первого 
зампреда, старшего вице-президен-
та по развитию розничного и инве-
стиционного бизнеса Татьяну Хон-
дру. Алексей Левченко возглавлял 
банк с 2003 года, Татьяна Хондру ра-
ботает в «Ренессанс Кредите» с 2005 
года. В банке она отвечала за раз-
работку стратегии банка, развитие 
продуктовой линейки розничного 
и инвестиционного бизнеса, раз-
витие продаж банковских продук-
тов через цифровые каналы, управ-
ление клиентской аналитикой 
и  маркетингом.

«Уход Алексея Левченко — опре-
деленное потрясение для банка, ко-
торый он возглавлял много лет. Но 

сейчас бизнес находится в хорошем 
состоянии, сложности, с которыми 
банк столкнулся в пандемию, уда-
лось преодолеть, а исполняющая 
обязанности руководителя банка 
Татьяна Хондру — опытный банкир, 
много лет проработавшая в этой же 
организации»,— отмечает основа-
тель компании MySearch Маша Ян-
ковская. И дальнейших существен-
ных изменений в команде банка 
вряд ли стоит ожидать, уверен ди-
ректор группы финансовых инсти-
тутов АКРА Алексей Бредихин.

По итогам шести месяцев 2021 
года чистая прибыль банка соста-
вила 1,4 млрд руб. Для сравнения: 
по итогам предыдущего полуго-
дия банк продемонстрировал убы-
ток в 718 млн руб. Чистый кредит-
ный портфель по итогам полугодия 
составил 102,9 млрд руб., сократив-
шись за отчетный период на 1,1%. 
Более 60% портфеля формируют 
кредиты наличными, остальной 
портфель сформирован кредитны-
ми картами и целевыми займами. 

Уровень просрочки в портфеле — 
6,1%. В 2021 году банк обновил стра-
тегию, выделив в числе основных 
задач увеличение диверсификации 
продуктов для розничных клиен-
тов и рост комиссионного дохода, 
напоминает господин Бредихин. 
«„Ренессанс Кредит“ адаптировал 
свои кредитные продукты с учетом 
перехода значительных объемов 
розничной торговли в интернет,— 
отмечает господин Бредихин.— 
Значительное внимание уделяется 
развитию мобильного приложения, 
которое может стать важным факто-
ром для привлечения молодого по-
коления клиентов. В перспективе 
банк может выйти на рынок услуг 
для малого бизнеса, используя свя-
зи, наработанные с партнерами 
в сегменте розничного кредитова-
ния граждан». В целом можно ска-
зать, что банк преодолел пандемию 
с минимальными потерями, заклю-
чает он. Кроме того, летом текущего 
года банк запустил брокерский биз-
нес и всего за несколько месяцев 
смог привлечь 15 тыс. счетов (под-
робнее см. „Ъ“ от 1 июня).

Однако, как рассказали „Ъ“ собе-
седники на рекрутинговом рынке, 
вероятно, что господин Левченко 
был уволен. И, учитывая, что госпо-
жа Хондру была его правой рукой, 
ожидать, что она надолго задержит-
ся в банке, не стоит. Известно, что 
господин Левченко уже ищет новую 
работу в России. «Если бы это было 
его самостоятельным решением, 
он бы предварительно нашел ме-
сто, куда собирается уйти после 20 
лет работы на одном месте»,— от-
мечают собеседники „Ъ“. По инфор-
мации „Ъ“, акционеры «Ренессанс 
Кредита» уже ведут переговоры о по-
иске нового главы банка.

Полина Трифонова,  
Ксения Дементьева

Убыль предправления
Из «Ренессанс Кредита» уходит  
Алексей Левченко

«Поскольку дела о госизмене рас-
следуются годами, то и контроль за 
Group-IB велся с момента ее расцве-
та,— отмечает еще один источник 
„Ъ“.— А мы понимаем, что никто не 
может работать полностью в право-
вом поле в этой сфере».

Дмитрий Волков, отмечает один 
из источников „Ъ“,— «технический 
лидер, перед ним стоит задача сохра-
нить то, что есть». Но Илья Сачков, 
подчеркивает эксперт, «был страте-
гом, и все ассоциировали Group-IB 
с ним и наоборот». В результате, при-
знают собеседники „Ъ“, проблемы 
гендиректора могут обернуться во-
просами с доверием ко всей группе.

Group-IB с 2003 года занимается 
разработкой решений для инфор-
мбезопасности, выявления мошен-
ничества и защиты интеллектуаль-
ной собственности в сети, выступая, 
в частности, партнером Интерпола 
и Европола. Среди ее клиентов — 
банки, госструктуры, правоохрани-
тельные органы и другие крупные 
организации. Так, дочерняя компа-
ния Group-IB ООО «Траст» (выручка 
за 2020 год — 839 млн руб.) в мае за-
ключила контракт с информацион-
но-аналитическим центром МВД, 
а в июле выиграла тендер Росрее-
стра. В Росреестре „Ъ“ заверили, что 
существующих контрактных обяза-
тельств с Group-IB нет, в других струк-
турах не ответили на запросы.

Одними из ключевых потреби-
телей услуг Group-IB традиционно 
были банки. На ее сайте среди кли-
ентов указаны Сбербанк, ВТБ, Аль-
фа-банк, Тинькофф-банк, Росбанк, 
Россельхозбанк, Почта-банк, ЦБ 
и другие. Для финансового сектора 
Group-IB поставляет целый ряд реше-
ний, среди которых обеспечение без-
опасности платежных процессов, за-
щита банковской инфраструктуры 
от кибератак, анализ и прогнозиро-
вание рисков информбезопасности 
и так далее.

Пока никто из клиентов от сотруд-
ничества с группой не отказался. 
«Банки от нас не уходят, мы получа-
ем слова поддержки и от партнеров, 

и от клиентов, и от экспертного сооб-
щества, за что им очень признатель-
ны»,— заверили „Ъ“ в Group-IB.

Однако неофициально банкиры 
признают, что, «скорее всего, придет-
ся искать новых подрядчиков», хотя 
это и чревато весьма существенными 
дополнительными расходами на ин-
теграцию альтернативных решений 
по информбезопасности. «В ситуа-
ции с Group-IB крупные банки видят 
для себя серьезные репутационные 
риски, потому вероятность выигры-
ша компании в сложившейся ситу-
ации в тендерах на следующий год 
крайне мала»,— пояснил „Ъ“ один из 

банкиров. Собеседники „Ъ“ в круп-
ных банках полагают, что сейчас за-
мену подрядчика осуществить про-
ще всего: тендеры на 2022 год еще не 
пройдены, бюджеты не сверстаны.

Тем более что, отмечает один из 
источников „Ъ“ на рынке, репутация 
самой Group-IB неоднозначная: «Они 
часто действовали достаточно агрес-
сивно, например, в обход глав бан-
ковских служб информбезопасно-
сти могли выходить на председателя 
правления, что не очень нравилось 
коллегам, клиентам и партнерам».

Основными к онкурентами 
Group-IB по линии профиля рабо-
ты с финорганизациями выступают 
Bi.zone (входит в экосистему Сбер-

банка), «Лаборатория Касперского», 
«Ростелеком-Солар» и Positive Tech-
nologies. Уже заключенные до конца 
года контракты (они, как правило, го-
довые), скорее всего, будут действо-
вать, подтвердил один из собеседни-
ков „Ъ“ на рынке, хотя бы потому, что 
оперативно согласовать договор с но-
вым поставщиком услуг и провести 
тендер в сжатые сроки не получится, 
а оставить компанию без киберзащи-
ты нельзя.

Вместе с тем, отмечают источни-
ки „Ъ“ в сфере информбезопасности, 
Group-IB чаще всего нанимали для ра-
зовых контрактов, например, для рас-
следования конкретной атаки или 
взлома. Также их нанимали для про-
верки надежности отдельных серви-
сов банка, например, если он создал 
новое мобильное приложение и хочет 
выяснить устойчивость к взлому. Если 
контракт заключен, разрыв грозит не-
устойкой, а потребность в процедуре 
никуда не делась, говорит один из со-
беседников „Ъ“, к тому же «это всегда 
конфиденциальные отношения».

Источник, близкий к ЦБ, говорит, 
что официально регулятор не будет 
вмешиваться в ситуацию, потому что 
«такой кейс (когда компания подо-
зреваемого в госизмене занимается 
информзащитой банков.— „Ъ“) ни-
как не зарегулирован». Однако собе-
седник „Ъ“ допускает какие-то дей-
ствия или указания со стороны ФСБ, 
которая «может рекомендовать не ра-
ботать с этой компанией».

Однако есть и более позитивные, 
хотя и не менее анонимные оцен-
ки. По мнению одного из экспертов, 
«победит доказанный профессиона-
лизм специалистов компании, сразу 
отказываться от их услуг не станут». 
Источник в крупном банке подтвер-
дил, что там разрывать сотрудничест-
во с Group-IB не планируют. Один из 
собеседников „Ъ“ добавляет, что се-
рьезного ущерба для бизнеса компа-
нии ожидать не стоит: «Риски ее парт-
неров были бы гораздо выше, если 
бы контрагент, например, попал под 
американские санкции».

Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов,  
Татьяна Исакова

Неизменимых нет

Безопасность…  
должна стать 
равнозначным 
приоритетом  

наряду с прибылью
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ,  
на съезде Ассоциации банков России  

3 сентября 2020 года

Ц И Т А Т А

102,9 миллиарда 
рублей
составил объем  
чистого кредитного 
портфеля банка 
«Ренессанс Кредит»  
по итогам  
первого полугодия,  
более 60%  
составляют кредиты 
наличными
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ЛУКОЙЛ, продолжающий зару-
бежную экспансию, приобрел 
25% в геолого-разведочном про-
екте SWAP в азербайджанском 
секторе Каспия. Продавцом вы-
ступила британская BP, которая 
останется оператором проекта. 
ЛУКОЙЛ в последнее время ак-
тивно наращивает активы на 
Каспии, в то время как BP, на-
против, может сократить свое 
присутствие в Азербайджане на 
фоне реализации низкоуглерод-
ной стратегии.

ЛУКОЙЛ сообщил, что 28 сентя-
бря подписал соглашение о покупке 
у BP 25% в геолого-разведочном про-
екте Shallow Water Absheron Peninsu-
la (SWAP) в азербайджанском секторе 
Каспийского моря. Британская ком-
пания сохранит статус оператора с до-
лей в 25%, остальные 50% — у азербай-
джанской государственной нефтегазо-
вой компании SOCAR. Закрыть сделку 
стороны планируют до конца года по-
сле получения одобрения правитель-
ства Азербайджана. Подробности ус-
ловий вхождения российской компа-
нии не раскрываются. ЛУКОЙЛ уже 
работает в Азербайджане, с 1996 года 
владея 10% в проекте «Шах-Дениз I».

Участки SWAP находятся на мел-
ководье к югу от Апшеронского по-
луострова (глубина моря — около 
40 м). BP и SOCAR подписали согла-
шение о разделе продукции по про-
екту в декабре 2014 года. Спустя два 
года партнеры начали программу 
3D-сейсморазведки. На данный мо-
мент выделено три перспективных 
участка — Северный Хали, где в ав-
густе началось строительство разве-
дочной скважины, а также Биби-Эй-
бат Восток и Гарабатдаг. BP заявляла, 

что планирует пробурить разведоч-
ные скважины на всех трех структу-
рах в ближайшие месяцы.

Сделка произошла на фоне про-
должающихся спекуляций о возмож-
ном будущем сворачивании деятель-
ности BP в Азербайджане. В прошлом 
году компания представила амбици-
озный план по сокращению добы-
чи нефти и газа к 2030 году на 40%, до 
1,5 млн баррелей в сутки, в то время 
как инвестиции в возобновляемые 

источники энергии должны вырасти 
в десять раз, до $5 млрд в год. Тогда 
аналитики называли Азербайджан, 
наряду с Ираком, нефтеносными пе-
сками Канады и Анголой, тем регио-
ном, из которого BP, вероятнее всего, 
уйдет в рамках выполнения страте-
гии. Сама компания не подтверждала 
планы свернуть деятельность в Азер-
байджане. При этом летом стало из-
вестно, что BP хочет продать свою 
долю в крупнейшем нефтяном место-
рождении Ирака «Румайла».

Каспий является одним из страте-
гических регионов работы ЛУКОЙ-
Ла. Компания разрабатывает два 
крупных месторождения в россий-
ском секторе — им. Филановского 
и им. Корчагина. В первом полуго-
дии суммарная добыча там увеличи-

лась на 1,7%, до 3,7 млн тонн нефти 
и газового конденсата. Помимо это-
го, компания в 2022 году намерена 
ввести месторождение им. Грайфе-
ра с начальными извлекаемыми за-
пасами в 39 млн тонн нефти и около 
33 млрд кубометров газа (прогноз до-
бычи — 1,2 млн тонн).

Помимо российского сектора, ЛУ-
КОЙЛ присутствует в казахстанском 
секторе Каспия, в июне войдя в про-
ект с «Казмунайгазом» «Аль-Фараби». 
Также ЛУКОЙЛ сейчас обсуждает воз-
можность получения операторства 
в туркмено-азербайджанском неф-
тяном месторождении «Достлук» с за-
пасами около 50 млн тонн нефти. Ме-
сторождение было спорным, но в ян-
варе 2021 года Туркмения и Азербай-
джан договорились о его совместной 
разработке.

Как отмечает глава консультаци-
онного центра «Гекон» Михаил Григо-
рьев, ЛУКОЙЛ, с учетом ограниченно-
сти возможностей по приобретению 
новых месторождений в России, за-
интересован во вхождении в любые 
перспективные проекты. По его мне-
нию, BP, в свою очередь, могла сокра-
тить свою долю в связи с давлением 
экологической повестки и перспек-
тивами энергоперехода. Эксперт от-
мечает, что для SOCAR вхождение ЛУ-
КОЙЛа в проект — хорошая альтер-
натива BP с учетом опыта российской 
компании в освоении Каспия и об-
устройстве инфраструктуры в реги-
оне. При этом, отмечает он, геология 
Северного Каспия существенно отли-
чается от таковой в азербайджанском 
секторе, и район Апшеронского полу-
острова имеет довольно сложную гео-
логическую структуру.

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ возвращается 
в Азербайджан
Компания купила часть доли BP в шельфовом проекте

Из-за двукратного повышения 
стоимости на перевозку реф-
рижераторными вагонами ры-
бопромышленники и трейде-
ры сократили отгрузку с Даль-
него Востока недорогой рыбы, 
в том числе минтая и его филе. 
Это вынудило Росрыболовство 
обратиться в Федеральную ан-
тимонопольную службу (ФАС) 
с просьбой проверить обосно-
ванность действий операторов. 
Торговые сети уже стали полу-
чать уведомление о росте цены 
минтая на 10%. 

В Росрыболовстве прошло совеща-
ние, где обсуждался рост цен на пере-
возку железнодорожным и автомо-
бильным транспортом рыбы с Даль-
него Востока в центральную часть 
страны, сообщили „Ъ“ два участни-
ка встречи. В агентстве подтвердили 
„Ъ“, что в начале 2021 года перевозка 
в рефрижераторных секциях стоила 
9 руб. за кг, в контейнерах — 10 руб. 
за кг, а в августе — уже 16 и 20 руб. со-
ответственно. Цена транспортировки 
авторефрижераторами выросла с 15,5 
до 22 руб. за кг. Годом ранее цена на 
пике достигала 15–16 руб. за кг, добав-
ляет один из источников „Ъ“. 

Рост стоимости логистики выхо-
дит за рамки объективных экономи-
ческих обоснований, говорит глава 
объединенной пресс-службы Росры-
боловства Дмитрий Клоков. По его 
словам, агентство уже обратилось 
в ФАС с просьбой оценить ценообра-
зование. В службе не ответили на за-
прос „Ъ“. 

Резкий рост перевозок может 
снизить эффективность субсидиро-
вания перевозок минтая с Дальнего 
Востока, опасаются в Росрыболовст-
ве. Ранее сообщалось, что власти бу-
дут компенсировать РЖД 100% тари-

фа на перевозку минтая: на это пред-
полагалось направить 600 млн руб. 
(см. „Ъ“ от 24 августа). Но эти средст-
ва еще не выделены, знает источник 
„Ъ“. В РЖД сообщили, что субсидия 
может положительно повлиять на 
объемы перевозок.

Производители и трейдеры уже 
начали останавливать вывоз недоро-
гой рыбы, говорит один из собесед-
ников „Ъ“. Это невыгодно из-за высо-
кой стоимости перевозок, подтвер-
ждает глава Ассоциации рыбопро-
мышленных предприятий Примо-
рья Георгий Мартынов. В итоге, по-
ясняет источник „Ъ“, холодильные 
мощности на Дальнем Востоке сей-
час загружены на 90%, а 60% складов 
занимают минтай, сельдь, скумбрия, 
в то время как раньше соотношение 
было другим — 80–85% приходилось 
на дорогие лососевые виды.

Из-за сложностей с вывозом и де-
фицитом мощностей для хранения 
минтай дешевеет на Дальнем Восто-
ке, отмечает управляющий ГК «До-
брофлот» Александр Ефремов. По дан-
ным Ассоциации добытчиков мин-
тая, отпускная стоимость минтая без 
головы во Владивостоке в августе это-
го года снизилась до 58 руб. за кг с 101 
руб. за кг в августе 2019 года. Эта ситу-
ация на фоне закредитованности ры-
бопромышленников может привести 
к снижению финансовой стабильно-
сти компаний и проблемам с реализа-
цией проектов в рамках инвестквот, 
считает господин Ефремов.

Председатель Рыбного союза 
Александр Ляпин отмечает, что по-
дорожание перевозки носит сезон-
ный характер: потребность в рефри-
жераторах растет из-за повышенно-
го спроса на рыбу в октябре—декаб-
ре, а также завершения лососевой 
путины. Но в этом году к дефициту 

подвижного состава добавилось из-
менение экспортной логистики — 
поставки в Китай сейчас осуществ-
ляются именно рефконтейнерами, 
уточняет президент Всероссийской 
ассоциации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман Зверев. 

Член совета Ассоциации органи-
заций продуктового сектора (АСОР-
ПС; объединяет операторов перево-
зок) Андрей Гречкин считает, что те-
кущие высокие цены на перевозку 
позволяют операторам компенсиро-
вать низкую стоимость, когда нет ак-
тивного вылова рыбы. Для решения 
вопроса Росрыболовство предлага-
ет операторам заключать долгосроч-
ные контракты с единой годовой це-
ной, и этот вопрос планируется об-
судить с ФАС, говорит Дмитрий Кло-
ков. Андрей Гречкин указывает, что 
у ряда операторов уже есть такие до-
говоры с грузовладельцами, что по-
зволяет зарезервировать средний та-
риф на год. Источник „Ъ“ в отрасли 
говорит, что не все рыбодобываю-
щие компании пока готовы подпи-
сывать такие контракты без одобре-
ния ФАС. Альтернативой может стать 
субсидирование возврата порожних 
рефрижераторов, что сократит дефи-
цит контейнеров на Дальнем Восто-
ке, говорит Александр Ляпин.

В Русской рыбопромышленной 
компании добавили, что увеличение 
стоимости доставки негативно сказы-
вается на ценах в рознице. Предста-
витель одной из федеральных сетей 
подтвердил, что поставщики уже уве-
домили о повышении цен на минтая 
на 10%. В Metro Cash & Carry, «Ленте», 
«Вкусвилле» заверили, что не фикси-
руют перебоев с поставками недоро-
гих видов рыбы. 

Алексей Полухин,  
Наталья Скорлыгина

Минтай примерз  
к Дальнему Востоку
Тарифы препятствуют транспортировке по стране

ФАС выступала против перехода 
на индекс ценового давления (см. 
„Ъ“ от 13 сентября). Впрочем, этот во-
прос дошел до президента, и как раз-
решится, пока неясно (см. „Ъ“ от 14 
сентября).

Также предполагается, что будет 
скорректирована целевая надбавка 
на капремонт. Такая надбавка в 2% 
уже заложена в долгосрочной про-
грамме развития компании, как 
и другая целевая надбавка в 1,5% на 
компенсацию изменений налогово-
го законодательства, действие кото-
рой планируется продлить. Но новая 
надбавка на капремонт должна при-
носить холдингу еще порядка 33–
37 млрд руб. в год в эти годы. Исхо-
дя из плановой выручки от грузопе-
ревозок, это дополнительные 2 п. п. 
Вместе с другими мерами, такими 
как сохранение налога на имущест-
во в размере 1,6% и в 2024 году, а так-
же с учетом погашения Росжелдором 
задолженности прошлых лет, это 
образует кредитный рычаг в разме-
ре 49, 83 и 207 млрд руб. в год в 2022–
2024 годах и позволяет удержать со-

отношение долг/EBITDA на более 
низком, чем при иных обстоятельст-
вах, уровне в 3,6–3,8.

Базовая EBITDA холдинга, запла-
нированная на этот год в объеме 
479,9 млрд руб. из-за роста прогноза 
погрузки, в 2022 году должна соста-
вить 533 млрд руб., но при условии 
принятия предложенных тариф-
ных мер увеличится на 40 млрд руб. 
В 2023 и 2024 годах эти меры приба-
вят к этому показателю 67 и 130 млрд 
руб. соответственно. Но даже с таки-
ми допущениями инвестпрограмма 
останется дефицитной, и если в 2022 
году не хватать будет 88 млрд руб., то 
в 2023–2024 годах дефицит заметно 
перевалит за 300 млрд руб. в год.

Учитывая, что, несмотря на весь 
набор предложенных решений, 
большая часть которых выглядит 
нереализуемыми, все равно форми-
руется дефицит, инвестпрограмма 
должна быть оптимизирована, пола-
гает глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. По его мнению, 
ОАО РЖД следует разнообразить по-
вестку и не требовать индексации та-
рифов с теми же аргументами, кото-
рые не меняются уже несколько лет 

и неоднократно подвергались кри-
тике и участников рынка, и органов 
власти. Эксперт полагает, что в усло-
виях, когда государство только что 
заметно увеличило налоговую на-
грузку на основные сырьевые отра-
сли, монополия могла бы претен-
довать на часть этих средств, напра-
вив единственному акционеру аргу-
ментированный запрос с перечнем 
мероприятий, которые будут реали-
зованы. Если же правительство ре-
шит, что нагрузку на грузоотправи-
телей с учетом сверхблагоприятной 
конъюнктуры можно было бы повы-
сить, то, по мнению господина Бур-
мистрова, может иметь смысл толь-
ко кратковременное и гибкое повы-
шение тарифов на экспортные пере-
возки, которое будет жестко увязано 
с конъюнктурой, мгновенно отме-
нено при ее изменении и убрано из 
базы индексации тарифа. А средст-
ва от роста тарифов должны быть на-
правлены на общесетевые, соответ-
ствующие запросам всех грузоотпра-
вителей мероприятия,— например, 
на закупку локомотивов для Восточ-
ного полигона или путевой техники.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД поскребет по тарифам

Такой скромный объем вряд ли 
поможет Китаю с общим потребле-
нием в 7 трлн кВт•ч в год, отмечает 
эксперт. Вероятно, Китаю было бы 
целесообразно увеличить импорт 
российского угля. Однако в ОАО 
РЖД утверждают, что страна до сих 
пор ограничивает прием грузов на 
сухопутных погранпереходах из-за 
строгих карантинных мер. Перевоз-
ка угля в КНР через погранпереходы 
по итогам января—августа упала на 
20%, до 4,2 млн тонн, притом что об-
щие отправки топлива в страну за 
тот же период выросли более чем на 
30%, до 20,6 млн тонн.

«Интер РАО» покупает электроэ-
нергию для экспорта в Китай у элек-
тростанций на Дальнем Востоке 
(в основном «РусГидро»). Возможно-
сти местных ТЭС тоже ограничены 
из-за нехватки угля: добывающие 
компании направляют уголь на экс-
порт. В «РусГидро» говорят, что смо-
гут увеличить загрузку ГЭС. «За па-
водковый сезон текущего года в во-
дохранилищах Зейской и Бурейской 
ГЭС накоплен значительный объем 

воды, что позволяет обеспечить по-
вышенную выработку»,— пояснили 
„Ъ“ в холдинге.

В СГК говорят, что на их Примор-
ской ГРЭС нет проблем с запасами 
и топлива «достаточно для несения за-
данной загрузки». На Дальнем Восто-
ке есть возможности для увеличения 
выработки, а также есть возможность 
при необходимости нарастить экс-

портные поставки в Китай, заявили 
„Ъ“ в Минэнерго. «Однако следует учи-
тывать запрашиваемые объемы и гра-
фик»,— уточняют в министерстве.

Китай не самое прибыльное на-
правление для «Интер РАО». Государ-
ство ограничивает рентабельность 
поставок на уровне 5%, всю осталь-
ную прибыль экспортер отдает ге-
нерирующим компаниям Дальнего 
Востока для снижения цен местным 
потребителям (см. „Ъ“ от 9 декабря 
2020 года). В 2020 году выручка ком-
пании от поставок в Китай составила 
9,9 млрд руб. (рост на 14% год к году).

«Поставки в Китай в силу особен-
ностей тарифообразования вряд ли 
приведут к резкому росту прибыль-
ности: до конца года они могут дать 
не более 250–300 млн руб. дополни-
тельной прибыли, тогда как EBITDA 
группы в целом по году — 150 млрд 
руб.»,— говорит Владимир Скляр 
из «ВТБ Капитала». При этом увели-
чение объемов поставки на экспорт 
может привести к снижению стои-
мостной нагрузки на прочих потре-
бителей региона, отметили в «Сове-
те рынка» (регулятор энергорынков).

Полина Смертина

КНР•час

Китайская CNOOC заключила с Qatar Petroleum 
один из крайне редких в этом году долгосрочных 
контрактов на поставку СПГ сроком 15 лет. Учи-
тывая рост спотовых цен на газ как в Европе, так 
и в Азии выше $1000 за тыс. кубометров, потре-
бители крайне неохотно заключают новые согла-
шения, поскольку неясно, какова будет динами-
ка газовых цен в будущем.

Катар, один из крупнейших в мире производителей 
СПГ, подписал 15-летний контракт на поставку китай-
ской государственной компании CNOOC 3,5 млн тонн 
газа в год. Поставки должны стартовать уже в январе 
2022 года, говорится в сообщении Qatar Petroleum. Це-
новые условия традиционно не приводятся.

По словам собеседников „Ъ“ на газовом рынке, кон-
тракт наверняка имеет нефтяную привязку. По мнению 
главы подразделения СПГ ICIS Heren в Азии Романа Казь-
мина, уровень наклона кривой (то есть степени привязки 
цены на СПГ к цене нефти) в ценовой формуле может до-
стигать 14,5%, что довольно много по меркам долгосроч-
ных контрактов. В таком случае при текущей цене нефти 
Brent в $78 за баррель газ для CNOOC мог бы стоить око-
ло $11,3 за MBTU, или $405 за тыс. кубометров. Это почти 
в три раза меньше, чем текущие спотовые цены на СПГ 
в Азии,— индекс Platts JKM на 28 сентября составлял $32,3 
за MBTU. Роман Казьмин полагает, впрочем, что перегово-
ры по контракту начались задолго до нынешнего вспле-
ска цен и прямо сравнивать эти уровни неверно.

Резко выросшие спотовые цены на газ в этом году па-
рализовали контрактацию по новым проектам. Хотя пра-
ктически все долгосрочные контракты подписываются 
с ценовой формулой, и текущие спотовые цены, на пер-
вый взгляд, никак не влияют на цены долгосрочных кон-
трактов, все же они оказывают определенный опосредо-

ванный эффект. «Какую бы формулу и тип ценовой при-
вязки вы ни приняли, все равно и потребитель, и постав-
щик имеют в голове определенную фиксированную циф-
ру, к которой нужно прийти. Нынешняя ситуация меня-
ет представление о том, что такое „дешево“ и „дорого“. 
Еще недавно казалось, что для газа торговаться на уров-
не энергетического паритета с нефтью — это дорого. А те-
перь газ на споте в два раза дороже нефти»,— рассуждает 
один из собеседников „Ъ“, сетуя на «утрату ориентиров».

Глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон говорил 3 сен-
тября, что из-за резкого изменения цен на газ остано-
вилась контрактация объемов из портфеля компании 
с проекта «Арктик СПГ-2». «Все замерли»,— отмечал он, 
добавляя, что у компании еще остались незаконтракто-
ванными 75% от газа из ее портфеля. При этом, отмечают 
собеседники „Ъ“, неясно, как себя вести поставщикам — 
если смотреть на текущие цены, то выгоднее вообще ни-
чего не продавать с нефтяной привязкой и не контрак-
товать газ долгосрочно, если есть такая возможность. 
С другой стороны, в прошлом году спотовые цены опус-
кались ниже, чем контракты с нефтяной привязкой.

Контракт между Qatar Petroleum, компанией с самы-
ми низкими издержками на производство СПГ в мире, 
и CNOOC, представляющей потенциально крупнейший 
в мире газовый рынок Китая, естественным образом за-
щищен от большей части неопределенности, отпугива-
ющей других контрагентов. Очевидно, что Катар лучше, 
чем любой другой поставщик, защищен от риска низ-
ких цен на СПГ, тогда как CNOOC имеет и долгосрочную 
потребность, и возможности выдержать даже очень вы-
сокие цены. Однако другие потребители вынуждены 
быть более осторожны и ждать, пока ценовая ситуация 
стабилизируется.

Юрий Барсуков

Контракт газом наперед
Катар и Китай подписали долгосрочное соглашение 
на фоне рекордных цен

Карантинные 
мероприятия, 

инфраструктурные 
ограничения обусловили 

проблемы по приему поездов 
на границах с Китаем

— Олег Белозеров,
глава ОАО РЖД, 16 сентября

Ц И Т А Т А

25 процентов 
составит доля ЛУКОЙЛа 
в геолого-разведочном 
проекте на шельфе 
Азербайджана

с1

с1
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Семья Гуцериевых рассталась 
с последним пенсионным акти-
вом: «Моспромстрой-Фонд» про-
дан инвестгруппе «Русские фон-
ды». Стоимость НПФ оценива-
ется на уровне 500 млн руб. По-
лученные средства могут пойти 
на финансирование развития 
дочерних компаний «ЭсЭфАй», 
в том числе для пополнения ка-
питала лизинговой компании 
«Европлан».

Инвестхолдинг Саида Гуцерие-
ва «ЭсЭфАй» (в прошлом — «Сафмар 
Финансовые инвестиции») сооб-
щил о закрытии сделки по продаже 
последнего пенсионного актива — 
НПФ «Моспромстрой-Фонд». Покупа-
телем стал НПФ «Внешэкономфонд», 
принадлежащий инвестгруппе Сер-
гея Васильева «Русские фонды».

Холдинг «принял решение о стра-
тегическом выходе из пенсионного 
бизнеса в конце 2020 года»: сначала 
был продан НПФ «Сафмар» (ныне — 
«Достойное будущее», см. „Ъ“ от 9 фев-
раля), а теперь «ЭсЭфАй» «выходит из 
последнего пенсионного актива».

«Моспромстрой-Фонд» достался 
группе «Бин» (впоследствии «Саф-
мар», ныне расформирована, см. „Ъ“ 
от 29 июля) вместе с «Моспромстро-

ем». Он выступил учредителем НПФ, 
контрольный пакет самого девело-
пера группа «Бин» купила в 2006 году 
(см. „Ъ“ от 20 августа 2018 года).

Затем «Сафмар» приобрел еще не-
сколько фондов, которые были объ-

единены в одноименный НПФ, од-
нако «Моспромстрой-Фонд» остался 
независимым. «Сафмар Финансо-
вые инвестиции» формально во-
шел в число его участников в 2018 
году, а во время акционирования 
холдинг стал единственным акци-

онером. Как рассказывали несколь-
ко человек, близкие к НПФ, рассма-
тривались несколько вариантов 
его развития. В частности, речь шла 
о переориентации на корпоратив-
ные программы негосударственно-
го пенсионного обеспечения (НПО) 
для зарубежных компаний.

• На конец августа 2021 года пенси-
онные резервы «Моспромстрой-Фон-
да» превышали 303 млн руб., из ко-
торых более 71 млн руб. приходилось 
на страховой резерв. Количество 
участников, формирующих в фонде 
пенсии по НПО, составляло 3,8 тыс. 
человек, из которых 1,3 тыс. клиен-
там выплачивалась пенсия. В пор-
тфель пенсионных резервов НПФ 
входили только облигации. Крупней-
шее вложение — облигации федераль-
ного займа (ОФЗ), на которые прихо-
дилось 22% портфеля. Кроме того, 
в портфеле были бонды «Икс 5 Фи-
нанс» (8,1%), «Газпром нефти» (7,4%), 
ГТЛК (7,3%), «Металлоинвеста» (7%) 
и «МегаФона» (6,4%).
Рейтинговое агентство S&P отмеча-

ло, что «ЭсЭфАй» планирует продать 
своего кредитного брокера «Директ 
кредит центр» (ДКЦ) и «Моспромс-
трой-Фонд» за 1,8 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 7 июля). Ритейлер «М.Видео» сооб-

щал, что купил ДКЦ за 1,3 млрд руб. 
Таким образом, доходы от продажи 
НПФ могли составить около 0,5 млрд 
руб. В холдинге стоимость актива не 
комментируют.

«Средства, полученные от данной 
сделки, формируют запас ликвидно-
сти, который может быть использо-
ван для разных целей в зависимости 
от текущих потребностей холдин-
га, в том числе для приобретения 
новых активов, финансирования 
развития дочерних компаний или 
обслуживания кредитных обяза-
тельств»,— сообщили в «ЭсЭфАй». 
Две недели назад источники „Ъ“ го-
ворили, что доходы от продажи ак-
тивов могут пойти на пополнение 
капитала лизинговой компании «Ев-
роплан», которая готовится к IPO (см. 
„Ъ“ от 14 сентября).

«Практически любой малый фонд 
сейчас выглядит обузой для своего 
акционера и потому ждет присое-
динения к более крупным пенсион-
ным группам»,— говорит управля-
ющий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. По его словам, логич-
но, что полученные средства будут 
направлены на развитие перспек-
тивных направлений бизнеса.

Илья Усов

«Внешэкономфонд» пополнился пенсиями
Холдинг «ЭсЭфАй» продал НПФ

Застройщики жилья в Москве, 
нарастив прибыль за послед-
ние полтора года, стали актив-
нее инвестировать в попол-
нение земельного банка. MR 
Group приобрела за 3 млрд руб. 
на северо-востоке столицы по-
чти 7 га, где можно построить 
до 300 тыс. кв. м. Но участники 
рынка не исключают, что ком-
пания после подготовки разре-
шительной документации мо-
жет перепродать эту землю. 

MR Group Романа Тимохина и Вик-
тора Лабуздко приобрела 6,6 га в Ого-
родном проезде, 20 на северо-восто-
ке Москвы, сообщил источник „Ъ“ на 
рынке недвижимости. Эта площадка, 
по данным «СПАРК-Интерфакс», при-
надлежит АО «Останкинский пиво-
варенный завод» (ОПЗ), основными 
бенефициарами которого указаны 
Владислав Шкоп и Сергей Груздев. 
Собеседник „Ъ“, близкий к ОПЗ, под-
твердил продажу актива. Связаться 
с господами Шкопом и Груздевым не 
удалось. В MR Group от комментари-
ев отказались.

ОПЗ основан в 1949 году. В 2002 
году владельцы завода, входящего 
в тройку крупных производителей 
пива в Москве, планировали про-
дать контрольный пакет «Балтике». 
Но сделка сорвалась (см. „Ъ“ от 11 
июля 2002 года). Сейчас производ-
ство на площадке в Москве уже не 
функционирует, а офисное здание 
на его территории сдается в аренду.

• MR Group строит жилье в Москве. 
По собственным данным, портфель 
компании насчитывает 44 реализо-
ванных проекта общей площадью 
7 млн кв. м. Сейчас в стадии строи-
тельства находится 710 тыс. кв. м. 
В 2020 году выручка компании выро-
сла на 55% год к году, до 85,5 млрд руб.
Партнер Cushman & Wakefield 

Алан Балоев оценивает площадку 
в Огородном проезде в 3 млрд руб. 
Он не сомневается, что площадка бу-
дет застроена жильем. В таком слу-
чае на месте завода появится ком-
плекс общей площадью 170–200 тыс. 
кв. м, не исключает он. Инвестиции 
в такой проект могут достигнуть 12–
14 млрд руб., подсчитал директор де-
партамента жилья и девелопмента 
земли Colliers Тимур Рывкин. 

Но этот участок попадает в про-
ект комплексного развития террито-
рии общей площадью 16 га, где пред-
полагается строительство 257 тыс. 
кв. м производственной и обще-
ственно-деловой недвижимости, 
говорится на сайте ГБУ «Агентст-
во промышленного развития Мо-

сквы». Если сменить назначение 
земли и попытаться согласовать там 
не только строительство коммерче-
ской недвижимости, но и жилья, то 
суммарный объем застройки может 
составить до 300 тыс. кв. м, от про-
дажи которых можно выручить 70–
75 млрд руб., подсчитал CEO Dataflat.
ru Александр Пыпин. Но пока уча-
сток полностью входит в санитар-

ную зону соседнего Останкинско-
го мясоперерабатывающего завода, 
что затрудняет застройку площадки, 
предупреждает председатель совета 
директоров «Бест-Новостроя» Ирина 
Доброхотова.

На фоне вымывания предложе-
ния квартир в новостройках на 35–
40% девелоперы жилья в 2021 году 
стали более активно инвестировать 
в наращивание земельного банка, 
чем в 2020 году, отмечает директор от-
дела рынков капитала и инвестиций 
CBRE Игорь Пущён. Но действия де-
велоперов могут быть запоздалыми: 
ажиотажный спрос на квартиры в но-
востройках уже возвращается к преж-
ним значениям, напоминает госпожа 
Доброхотова. Хотя, продолжает она, 
на фоне высокой конкуренции среди 
застройщиков жилья и сокращения 
количества ликвидных площадок 
под застройку в Москве, девелоперы 
продолжают наращивать портфель: 
«Тем более что после кратного роста 
прибыли за последние полтора года 
у игроков рынка как раз накопились 
свободные средства».

MR Group выкупает участок для 
подготовки документов для его за-
стройки с целью дальнейшей его пе-
репродажи другому девелоперу, не 
исключает Ирина Доброхотова. Та-
кой опыт у компании уже есть: в ав-
густе 2021 года застройщик продал 
группе ЛСР Андрея Молчанова пло-
щадку на Борисовских прудах на юге 
столицы. Этот участок MR Group при-
обрела на торгах у «Ростеха» в марте 
2020 года. Также застройщик посту-
пил и с участком во 2-м Иртышском 
проезде на востоке города, продав 
его группе ПИК Сергея Гордеева.

Дарья Андрианова,  
Анатолий Костырев

Пивная земля  
пошла в розлив
MR Group купила бывший завод

Бывший гендиректор видеосер-
виса Premier «Газпром-Медиа» 
Иван Гродецкий, ушедший от-
туда в августе, возглавил плат-
форму more.tv, развиваемую 

«Национальной Медиа Группой» 
(НМГ). Конкуренция в ОТТ-сре-
де растет не только за подпис-
чиков, но и за топ-менеджеров, 
констатируют эксперты.

О назначении Ивана Гродецко-
го гендиректором more.tv „Ъ“ рас-
сказали источники на медиарын-
ке. Назначение вступает в силу 4 
октября, подтвердили „Ъ“ в НМГ, 

он будет работать в операционном 
управлении заместителя генди-
ректора НМГ по развлекательно-
му вещанию и гендиректора «СТС 
Медиа» Вячеслава Муругова. Лала 
Ахмедова, которая была гендирек-
тором more.tv с декабря 2020 года, 
станет заместителем гендиректора 
«СТС Медиа» по спецпроектам. Сам 
Иван Гродецкий отказался от ком-
ментариев. «Перед more.tv стоят 
цели улучшения клиентского опы-
та пользователей и операционного 
развития в условиях высококонку-
рентного рынка»,— говорит генди-
ректор НМГ Светлана Баланова.

• НМГ запустила more.tv осенью 
2019 года, на платформе есть кон-
тент эфирных и платных каналов 
группы (СТС, РЕН ТВ, «Домашний», 
Fox, Viasat и др.), с 2020 года на 
more.tv стали выходить оригиналь-
ные сериалы («Чики», «Псих», 
«Happy End» и др.). По данным 
Kartoteka.ru, управляющее more.tv 
ООО «М3» закончило прошлый год с 
убытком 232 млн руб. при выручке 
1,4 млрд руб.
По итогам первого полугодия 

2021 года Telecom Daily оценил 
долю more.tv не более чем в 2%. НМГ 
еще в начале года обсуждала объе-
динение платформы с Wink «Росте-
лекома», у которого, по тем же дан-
ным, 6,3% рынка, но переговоры 
идут туго и стороны пока не догово-
рились, рассказывали собеседники 
„Ъ“ на медиарынке.

Иван Гродецкий много лет ра-
ботал в видеосервисе Okko и ушел 

оттуда вскоре после продажи его 
Сбербанку. Затем он недолго про-
работал исполнительным ди-
ректором ivi, а потом около года 
руководил Premier, входящим 
в «Газпром-медиа». В августе он 
ушел, уступив кресло Софье Мит-
рофановой. Источники в компании 
объясняли это кризисом управле-
ния: за контент для Premier отвеча-
ли несколько продакшенов в соста-
ве медиахолдинга, сроки выхода 
проектов откладывались, в ито-
ге на имеющемся контенте число 
подписчиков удвоилось до 1,2 млн 
и в этом году перестало расти, а хол-
дингу хотелось большего, расска-
зывали собеседники „Ъ“.

Тем временем конкуренция на 
этом рынке ужесточается; по ито-
гам полугодия на второе место под-
нялся «Кинопоиск HD» «Яндекса», 
сместив Okko (см. таблицу); в ори-
гинальный контент инвестируют 
Start «МегаФона» и Kion МТС. Как 
сообщал „Ъ“, свой онлайн-киноте-
атр собирается запускать и Ozon. 
В связи с укрупнением ОТТ-сегмент 

не сумеет сохранить темпы роста 
прошлых лет на уровне 50% и выше, 
по итогам 2021 года выручка плат-
форм вырастет на 25–30%, прогно-
зировал Telecom Daily. 

Среди платформ идет борьба за 
инвестиции, контент и, как след-
ствие, за людей, которые могут 
этим управлять, указывает управ-
ляющий партнер Odgers Berndtson 
Russia Роман Тышковский. «Но да-
леко не каждая компания готова 
выходить за рамки индустриально-
го поиска, поэтому растет спрос на 
людей с медийным опытом»,— до-
бавил он. 

У more.tv есть шанс нарастить 
долю рынка до 3–3,5% за счет своих 
originals, но производство контента 
должно быть планомерным, «недо-
статочно выпускать два-три сериа-
ла в год», предупреждает гендирек-
тор Telecom Daily Денис Кусков: 
«Среднее время жизни абонента 
на платформе — пять месяцев. Зри-
телей нужно удерживать премье-
рами в разных жанрах хотя бы раз 
в две недели, чтобы они не отклю-
чались». «Кинопоиск HD», Start, ivi 
и Netflix (партнер которого в России 
та же НМГ) работают активнее, чем 
more.tv, и уже недостаточно делать 
все то же самое, что остальной ры-
нок, нужны более интересные ре-
шения, заключает господин Кусков. 
Сейчас в производство для more.tv 
запущены проекты «Сказки Пушки-
на. Для взрослых» и «Надвое», уточ-
нила госпожа Баланова.

Анна Афанасьева

more.tv сменил рулевого
Иван Гродецкий возглавил видеосервис НМГ

Кредитор «Симбионикса» подал иск о его 
банкротстве. В конце 2019 года «Симбио-
никс» запустил производство экзоскеле-
тов при поддержке МСП-банка, чьи структу-
ры также подали иски о взыскании задол-
женности. Участники рынка отмечают, что 
компания не смогла разработать прототип 
медицинского экзоскелета в срок. Разви-
тию в этой сфере, добавляют эксперты, ме-
шает слабая востребованность технологии 
в российской промышленности и сложно-
сти с выходом на рынок медицинского ис-
пользования.

ИКК «Деметра» 22 сентября подала исковое заяв-
ление о признании ООО «Симбионикс» банкротом, 
обнаружил „Ъ“ в базе арбитражного суда. Заседание 
пока не назначено. Это уже второй иск ИКК «Деме-
тра» о банкротстве «Симбионикса»: первое заявле-
ние компания подавала 12 апреля с требованием 
выплатить 5,3 млн руб., но 12 августа производст-
во было прекращено в связи с отказом кредитора 
от покрытия расходов на процедуру банкротства 
и отсутствием доказательств наличия имущества 
у должника, говорится в решении суда.

«Симбионикс» — резидент «Сколково», со-
здан в 2016 году. 51% принадлежит руководите-
лю компании Анастасии Малаховой, 49% — фон-
ду «Мир» (входит в «Корпорацию МСП»). В 2019 
году компания планировала запустить в Твери 
производство экзоскелетов — роботизирован-

ных устройств, предназначенных для компен-
сации утраченных функций и увеличения силы 
мышц человека. Экзоскелет «Компаньон» позво-
ляет самостоятельно передвигаться и преодоле-
вать препятствия людям, полностью лишенным 
подвижности в нижней части тела или сохранив-
шим малую подвижность.

Стартап запускался при поддержке МСП-бан-
ка, который предоставил семилетний кредит на 
100 млн руб. Также компания получила незави-
симую гарантию «Корпорации МСП» для старта-
пов на 70 млн руб. и финансирование в виде вкла-
да в уставный капитал 20 млн руб. от фонда «Мир». 
МСП-банк тоже подал к «Симбиониксу» иск 27 сен-
тября — о взыскании 273 тыс. руб.

В «Корпорации МСП», «Симбиониксе», ИКК «Де-
метра», фонде «Мир» не ответили на запросы „Ъ“. 
В МСП-банке отказались от комментариев.

Компания рассчитывала занять лидирующие 
позиции по производству экзоскелетов в России, 
выйти на рынки Европы и Азии. Но, по данным 
«СПАРК-Интерфакс», выручка «Симбионикс» упа-
ла с 15 млн руб. в 2019 году до 1,7 млн руб. по ито-
гам 2020 года. Убыток компании в 2020 году соста-
вил 10 млн руб.

Рынок промышленных экзоскелетов в РФ мо-
жет достичь объема в 2–3 млрд руб. через три года, 
но темпы роста сдерживаются нормативными про-
белами, ростом цен на металл, проблемами с по-
ставками комплектующих и электроники из-за ру-

бежа, говорит технический директор «Экзаурус» 
Антон Алисейчик. «Насколько я знаю, „Симбио-
никс“ оказался не готов показать работающий про-
тотип в установленные сроки, что в итоге вызвало 
ряд сложностей»,— добавил он.

С 2018 года против «Симбионикса» вынесены 
решения о взыскании 6,2 млн руб., из которых 
задолженность перед ИКК «Деметра» составляет 
5,3 млн руб., ссылается на данные из системы «Мой 
Арбитр» старший юрист направления банкротст-
ва Crowe CRS Legal Антон Фомин. Всего с «Симби-
оникса» взыскивается задолженность на сумму бо-
лее 11 млн руб. по искам компаний «Терминал» 
и «Корпорация МСП». Общий размер требований 
к «Симбионикс» составляет не менее 17 млн руб., 
отмечает юрист.

По мнению Антона Фомина, вероятность бан-
кротства напрямую зависит от действий менед-
жмента «Симбионикс» по погашению задолженно-
сти ИКК «Деметра» либо ее реструктуризации.

Несмотря на то что разработка экзоскелетов 
весьма перспективна, на данный момент эти тех-
нологии не слишком востребованы на российском 
рынке — промышленные предприятия пока не на-
шли, куда их применить, рассказал источник „Ъ“ 
в одном из инвестфондов. А чтобы зайти на рынок 
медицинского оборудования, добавляет он, нуж-
но «иметь лоббистские ресурсы, так как заказчики 
в этой сфере часто связаны с государством».

Анастасия Гаврилюк

Скелеты сложили в шкаф
Кредиторы хотят банкротить разработчика из Сколково
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Вышло время безумных 
страстей, где слова  

про одно и то же
— Михаил Гуцериев,

российский бизнесмен и поэт,  
в песне 2011 года

Ц И Т А Т А

3,6 миллиона  
квадратных метров
жилья введено в Москве 
за январь—июль 2021 
года, данные Росстата 

Крупнейшие онлайн-видеосервисы 
в России 

Название Доля рынка (%)
ivi 24

«Кинопоиск HD» 14

Okko 12

Netflix 9

YouTube 8

Источник: Telecom Daily,  
исследование в I полугодии 2021 года. 
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культура

«Зенит» открыл счет россий-
ским победам на групповом 
этапе нынешнего розыгры-
ша еврокубков. Во втором туре 
Лиги чемпионов он очень убе-
дительно разгромил дома сла-
бейшего из соперников в своей 
группе H — шведский «Маль-
мё» — со счетом 4:0. 

 Это был тот редчайший для 
последних сезонов случай, когда 
в еврокубковом матче отечествен‑
ный клуб не просто может считать 
себя безусловным его фавори‑
том, но может и играть, как без‑
условный фаворит. Те, кто успел 
приобрести стойкую привычку 
готовиться к мучениям россий‑
ских команд в континентальных 
турнирах, наверняка испыта‑
ли странное чувство, наблюдая 
за тем, что происходило в нача‑
ле петербургской игры. «Мальмё» 
только успевал отбивать один зе‑
нитовский наскок, как накаты‑
вал следующий, и конца волнам 
не было видно. А про расстанов‑
ку «Зенита» в эти минуты нельзя 
было сказать ровным счетом ни‑
чего определенного. То есть, на‑
пример, набор игроков, выстав‑
ленных на поле Сергеем Семаком, 
настаивал вроде бы на том, что 
позиция Далера Кузяева — она 
в глубине поля. Но нет, Кузяева 
нетрудно было принять и за фор‑
варда — назад он возвращался 
редко, в основном помогая парт‑
нерам терзать скукожившуюся 
оборону «Мальмё».

Она треснула очень быстро. 
«Зенит» идеально разыграл мяч, 
не обращая внимания на количе‑
ственный перевес защищающих‑
ся, а Клаудинью, все больше по‑
ходящий на сильный клубный 
козырь, идеально открылся под 
тонкий, чуть назад пас Дугласа 
Косты. Шведский вратарь Юхан 
Далин справиться с ударом бра‑
зильца, конечно, не мог никак.

Такой разгон настраивал 
на что‑то абсолютно феерическое, 
на победу легкую и изящную. Та‑
кую, допустим, одержал в пер‑
вом туре над «Мальмё» «Ювентус», 
разбивший его — 3:0. Но тех, кто 
в нее поверил, соперники вскоре 
спустили с небес на землю. Хозя‑
ева градус агрессивности, слов‑
но по сигналу, опустили пониже, 
а «Мальмё» показал, что если раз‑
жать тиски, и он кое‑что может со‑

здавать. И вот уже Антонио‑Мир‑
ко Чолак коварно пробил из‑под 
Дмитрия Чистякова, а мяч про‑
шуршал рядом с каркасом ворот. 
А потом был момент еще опас‑
нее. «Мальмё» разыграл долгую 
и простенькую с виду комбина‑
цию, вылившуюся в навес «пара‑
шютиком» в штрафную. На пер‑
вый взгляд он не таил в себе 
ничего особенно неприятного, 
но «Зенит» позволил соперникам 
сделать скидку, и она получилась 
шикарной — прямо на набегав‑
шего расстреливать голкипера 
Станислава Крицюка ветерана 
Андреаса Кристиансена. Петер‑
буржцам повезло: он пальнул 
выше ворот.

На бровке уже бодрился глав‑
ный тренер «Мальмё» Йон‑Даль 
Томассон, а стадион, только что 
веселый, включил в репертуар 
недовольное гудение. Но на из‑
лете первого тайма «Зенит» его 
слегка порадовал, хотя бы снова 
забрав мяч, а сразу после переры‑
ва стремительно интригу, кото‑
рая, казалось, подержится, унич‑
тожил.

В том эпизоде, в котором пе‑
тербуржцы забили второй гол, 
неожиданно сыграл Ярослав Ра‑
кицкий. Центральный защитник, 
он в штрафной так ловко убрал 
на замахе оппонента, словно эти 
замахи всю карьеру были его хле‑
бом. Ну и «черпачок» Ракицкого 
на линию вратарской после его 
финта был неплох. А реагируя 
на него, в воздух уже взлетал Да‑

лер Кузяев. Дальше оставалось 
только как надо кивнуть головой.

Это был еще,  возможно, 
не приговор «Мальмё». Приго‑
вор ему подписал провал в защи‑
те. Далер Кузяев прокидывал мяч 
мимо Анеля Ахмедходжича, а тот, 
прерывая выход зенитовца один 
на один с вратарем, смахнул его 
рукой. Судья Анастасиос Сидиро‑
пулос по горячим следам решил, 
что Ахмедходжичу хватит и жел‑
той карточки, но, посмотрев VAR, 
убедился, что, разумеется, игро‑
ка «Мальмё» необходимо удалять.

Дальше пошла спокойная 
и полностью устраивавшая «Зе‑
нит» игра. Растерять колос‑
сальный запас в большинстве 
он никак не мог. А шансом его 
увеличить воспользовались 
Алексей Сутормин, который уло‑
жил в ворота Далина третий мяч 
аккуратнейшим ударом, и Вен‑
дел, удачно сыгравший на доби‑
вании. Так что от «Ювентуса» «Зе‑
нит» все‑таки не просто не отстал, 
а опередил итальянского гиганта.

После двух туров группово‑
го этапа у петербуржцев, усту‑
пивших две недели назад в го‑
стях «Челси» — 0:1,— три очка. 
А их текущее положение в груп‑
пе H определил матч между ее фа‑
воритами, в котором «Ювентус» 
поздно вечером принимал «Чел‑
си». С туринским клубом «Зенит» 
сыграет дома в третьем туре 20 
октября.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит» поднялся 
над «Ювентусом»
Во втором туре группового этапа  
он забил четыре мяча «Мальмё»

Футболисты «Зенита» 
(в бело-голубой форме —  
Далер Кузяев) сыграли  
с «Мальмё» с позиций 
футбольного гранда  
ФОТО АЛЕКСАНДРА  

ДЕМЬЯНЧУКА/ТАСС

Во Владивостоке начался Первый 
международный тихоокеанский 
театральный фестиваль. На откры-
тии показали спектакль «Махаб-
харата — Налачаритам», постав-
ленный японцем Сатоси Мияги 
в Центре сценических искусств 
в Сидзуоке. О том, для чего нужен 
новый фестиваль и почему япон-
ская версия древнеиндийско-
го эпоса — отличный выбор для 
его старта, рассказывает Алла 
Шендерова.

 М еждународный Тихооке‑ 
  анский фестиваль — часть Программы 
развития театров Дальнего Востока, 
инициатором которой выступил Евге‑
ний Миронов, заразивший идеей мно‑
гих — от президента Владимира Пути‑
на до губернатора Приморского края 
Олега Кожемяко и гендиректора Че‑
ховского фестиваля Валерия Шадрина.

Понятно, что афиша Тихоокеанско‑
го международного может напомнить 
ставший за десятилетия уже привыч‑
ным в Москве Чеховфест, только с азиат‑
ским акцентом. Однако нелепо упрекать 
Шадрина и его команду, что они везут 
во Владивосток то, что Москва уже ви‑
дела: фестиваль делается не для столич‑
ных, а для дальневосточных зрителей.

«Махабхарату» Сатоси Мияги (по‑
ставленный в 2014 году, побывавший 
в Москве и в Авиньоне, спектакль вос‑
становлен специально для фестиваля) 
сыграли на большой Приморской сце‑
не Мариинского театра. Хотя этот уют‑
ный и довольно камерный спектакль 
лучше смотреть близко: расстояние 
скрадывает детали. А их много, и они 
изысканны.

Несколько лет назад корифей япон‑
ского театра Тадаси Судзуки отошел 
от дел, передав основанный им центр 
в Сидзуоке своему, как говорят, не само‑
му любимому ученику. «Не самому» — 
вероятно, из‑за пристрастия Мияги 
к эклектике. Хотя он лишь продолжа‑
ет начатое Судзуки — тот скрестил ста‑
ринный японский театр с мейерхоль‑
довской биомеханикой и традициями 
авангарда. Ученик пошел дальше: дей‑
ствие «Махабхараты» он переносит 
в Японию Х века, взяв древние япон‑
ские жанры — бунраку и кабуки, доба‑
вив к ним появившийся в 30‑е годы ХХ 
века камисибай (уличный театр, в ко‑
тором рассказчик сопровождал свою 
историю показом картинок) и разба‑
вив японский колорит приемами ко‑
медии дель арте. Впрочем, это не толь‑
ко приемы: пантомима, маски и лацци, 
знакомые российскому зрителю, ска‑
жем, по великому стрелеровскому «Ар‑
лекину» (он, оказывается, приезжал 
и на Дальний Восток в 2012‑м), это сам 

дух площадного театра — «театра для 
людей», как говорил Джорджо Стрелер.

Этот дух и смог ухватить Мияги, за‑
разив им своих актеров. Они очень точ‑
но чувствуют стиль, потому им можно 
все: прервать представление в са‑
мом тревожном месте, вынеся таб‑
личку с русской надписью «Концерт», 
и, по‑брехтовски выйдя из образа, 
предложить зрителям «просто послу‑
шать музыку». Или вдруг приложить 
бумажный свиток к уху — и говорить 
в него, словно в мобильник.

Ясно, что Мияги отлично зна‑
ет историю европейского театра — 
и многочасовую «Махабхарату» Брука, 
в которой тот же эпизод «Налачари‑
там» — история семейного счастья, 
а потом и множества бед принцессы 
Дамаянти и царя Нала, проигравше‑
го царство в кости, бросившего жену, 
но через годы отыгравшего все на‑
зад,— был рассказан совсем иначе; 
знает и об Ариане Мнушкиной, сое‑
динявшей искусство Востока с гре‑
ческими трагедиями, и еще много 
о чем. Отголоски всего этого зритель 
может заметить в его спектакле. А мо‑
жет просто радоваться чистой теа‑
тральной радостью — слушая остро‑
умного Рассказчика (Казанури Абэ 
озвучивает многих персонажей: они 
показывают — он говорит); глядя, как 

на изящную принцессу Дамаянти (Ми‑
кари) напал огромный и белый тигр 
(внутри него спрятаны два куклово‑
да), но не съел — эпизод словно на‑
рочно рассчитан на Владивосток, где 
День тигра отмечался как раз во вре‑
мя гастролей японцев; или как сло‑
ны — их стадо изображается с помо‑
щью кукловодов с хоботами — напали 
на путников, с которыми странство‑
вала принцесса, но ее не растерзали; 
и даже платье (актеры одеты в особые 
бумажные кимоно, сделанные худож‑
ником Кайо Такахаси), от которого за‑
блудший было муж оторвал рукав, 
уцелело. Спектакль Мияги, впрочем, 
отнюдь не сладкая сказка, его радост‑
ный финал полон тревоги и подзвучен 
зловещими барабанами: ведь за «Нала‑
чаритам» в эпосе следует много крова‑
вых эпизодов.

Владивосток — место слияния куль‑
тур и этносов — воспринимает этот 
театральный микс на ура. Зрителям 
фестиваль предлагает бесплатную 
образовательную программу и твор‑
ческие мастер‑классы. После японцев 
на фестивале выступят театры из Гру‑
зии, Армении, Швейцарии, России, 
Аргентины, Испании и Кореи. Следую‑
щий Тихоокеанский планируется про‑
вести через два года. Хорошо бы за это 
время в регионе появились свои 
спектакли, достойные войти в афи‑
шу наравне с мировым: тогда нынеш‑
ний фестиваль можно будет считать 
не культурной экспансией на Восток, 
а инъекцией вдохновения.

ГАСТРОЛИ ТЕАТР

«Махабхарата»  
в восточном смысле слова
Древнеиндийский эпос сыграли по‑японски во Владивостоке

Действие «Махабхараты»  
перенесено в Японию Х века 
и разбавлено приемами  
комедии дель арте   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ФИЛАРМОНИИ

Российская премьер-лига (РПЛ) оказалась 
вчера в центре внимания из-за информа-
ции о возможной смене ее руководителя. Ряд 
источников сообщил о том, что клубы, недо-
вольные деятельностью президента структу-
ры Сергея Прядкина, готовы вынести ему во-
тум недоверия.

 Отом, что Сергей Прядкин может покинуть 
пост президента Российской премьер‑лиги, сооб‑
щили «РБ Спорт» и Sport24. По информации послед‑
него, если господин Прядкин добровольно не уйдет 
в отставку, ему может быть вынесен вотум недове‑
рия на ближайшем общем собрании РПЛ. Оно со‑
стоится 5 октября. Наиболее вероятным преемни‑
ком Сергея Прядкина на президентском посту, как 
утверждает Sport24, является глава судейского ко‑
митета Российского футбольного союза (РФС) Ашот 
Хачатурянц, который в беседе с Championat.com 
не захотел комментировать эти предположения. 
«РБ Спорт» отмечает, что в период подготовки к но‑
вым выборам исполнять обязанности президента, 
скорее всего, будет кто‑то из руководителей клубов 
премьер‑лиги. Речь, в частности, идет о генераль‑
ных директорах «Рубина», «Динамо», ЦСКА и «Уфы» 
Рустеме Сайманове, Павле Пивоварове, Романе Ба‑
баеве и Шамиле Газизове.

Президент клуба «Урал» Григорий Иванов сказал 
Sport24, что «первый раз слышит» о том, что «Пряд‑
кин может уйти в отставку». Другой функционер, 
представляющий один из элитных клубов, однако, 
заявил „Ъ“, комментируя ситуацию вокруг прези‑
дента РПЛ и данные о вотуме недоверия, что «такие 
разговоры действительно ходят». По данным Cham‑
pionat.com, за отставку господина Прядкина высту‑
пают 12 клубов лиги из 16.

Сергей Прядкин — один из главных «тяжело‑
весов» в управленческой структуре отечественно‑
го футбола. Он трудится в РПЛ с момента ее основа‑
ния 20 лет назад, а возглавляет с 2007 года. При этом 
за период руководства лигой господин Прядкин не‑
однократно сталкивался с резкой критикой в свой 

адрес по самым разным поводам, а также призы‑
вами расстаться с должностью, однако большин‑
ство клубов все равно сохраняли лояльность ему. 
В предыдущий раз они выразили поддержку Сер‑
гею Прядкину совсем недавно — в прошлом году. 
Причем переизбирать господина Прядкина на но‑
вый срок членам РПЛ пришлось дважды. Тот факт, 
что сначала они сделали это, не дождавшись оче‑
редных выборов и проигнорировав некоторые 
процедурные формальности, не понравился РФС. 
Впрочем, на прочность позиций Сергея Прядкина 
это никак не повлияло.

Источники не дают четкого ответа на вопрос 
о причинах появления темы с вотумом недоверия 
президенту РПЛ. Большинство из них ссылаются 
на «целый комплекс вопросов, возникших во вре‑
мя пандемии».

Возможно, в этом ряду и наиболее актуальный во‑
прос осени для всего российского клубного футбола. 
Речь идет о процессе распределения медиаправ РПЛ, 
которыми в настоящее время владеет «Матч ТВ»: кон‑
тракт между ним и лигой истекает в будущем году. 
В начале сентября стало известно, что за них впер‑
вые развернулась серьезная борьба. В списке пре‑
тендентов на медиаправа оказались, помимо «Матч 
ТВ», входящего в состав «Газпром‑медиа холдинга», 
также онлайн‑сервисы Okko (принадлежит «Сберу»), 
Start (подконтролен «МегаФону») и «Яндекс». По не‑
официальным данным, «Матч ТВ» предлагал за но‑
вый четырехлетний контракт, предусматривавший 
передачу ему всех медийных прав РПЛ, значитель‑
но большую сумму, чем по условиям истекающего 
договора (1,7 млрд руб. в год). Однако другие пред‑
ложения выглядели еще более привлекательно 
с финансовой точки зрения. Между тем представи‑
тели «больших» клубов говорили „Ъ“, что подозре‑
вают Сергея Прядкина в том, что, несмотря на это, 
он собирается добиться того, чтобы права остались 
у прежнего владельца. В итоге, однако, правление 
РПЛ, рассматривавшее заявку «Матч ТВ» в приори‑
тетном порядке и формально имевшее возможность 
заранее ее одобрить, приняло все же решение о про‑
ведении до 11 октября тендера по медиаправам.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

К Сергею Прядкину  
накопилось вопросов на вотум
Появилась информация о возможной отставке  
главы Российской премьер‑лиги

После того как неделю назад стало 
известно, что президент Universal 
Music Group (UMG) Лусиан Грейндж 
удостоился рекордных премиаль-
ных, которые, по данным The Times, 
составили £123 млн, фронтмен ан-
глийской группы Pet Shop Boys Нил 
Теннант написал на своей странице 
в Twitter: «Как один человек может 
получить такое вознаграждение?». 
Миллионы, вызвавшие скандал,— 
не столько премия бизнесмену, 
сколько символ выжившего музы-
кального рынка.

В 2013 году после 28 лет совместной 
работы поп‑группа Pet Shop Boys за‑
кончила отношения со звукозаписы‑
вающей компанией Parlophone, на тот 
момент входившей в Warner Music 
Group, и подписала контракт на ди‑
стрибуцию записей с подразделением 
UMG — Kobalt Label Services. Нил Тен‑
нант в шоу‑бизнесе более 40 лет и хо‑
рошо знает внутренний расклад в ком‑
паниях‑мейджорах. При этом в прессе 
его называют «леваком»: он долгие 
годы состоял в Лейбористской партии, 
а в 1998 году вошел в список ее самых 
крупных частных финансовых доно‑
ров. Несмотря на то что его пути с пар‑
тией уже разошлись, он по‑прежнему 
публично подвергает сомнению ос‑
новные принципы капиталистическо‑
го общества.

Сэр Лусиан Грейндж занимает выс‑
шие должности в UMG с 2005 года. Ком‑
пания представляет таких звезд миро‑
вого шоу‑бизнеса, как Билли Айлиш, 
The Rolling Stones, Канье Уэст, Леди 
Гага, Тейлор Свифт, Лана Дель Рей, 

и владеет правами на музыку ABBA, 
The Cure, Nirvana, Beastie Boys, Фрэн‑
ка Синатры, Криса Корнелла и других 
артистов. На сегодняшний день это са‑
мый крупный рекорд‑лейбл в мире.

Свои премиальные Лусиан Грейндж 
заслужил в результате успешного пер‑
вичного размещения акций компа‑
нии на Амстердамской бирже. К IPO 
компания готовилась долго, и вот на‑
конец неделю назад, в первый день 
торгов, акции UMG выросли на 42% 
по отношению к прогнозам котировок 
в €18,5 и некоторое время продавались 
по €26,3. Капитализация UMG превы‑
сила €45 млрд при предварительной 
оценке €33 млрд. Принятое в июне ре‑
шение владеющего UMG медиагиган‑
та Vivendi выделить UMG в отдельную 
структуру выглядит мудрым шагом. 

Около 25% прибыли Vivendi приходит‑
ся на UMG. В 2020 году компания зара‑
ботала €7,4 млрд, и €3,8 млрд из них 
принесли стриминговые сервисы.

В разгар локдауна в середине 2020 
года эксперты аналитического агент‑
ства MIDIA прогнозировали сокраще‑
ние мировой музыкальной индустрии 
на 28–34%. Однако если падение кон‑
цертного рынка оценивалось мини‑
мум в 75%, то по итогам 2020 года до‑
ход от звукозаписи в одних только 
США, напротив, увеличился на 9,2% — 
на $12,2 млрд. С такими показателями 
мейджор‑лейблы действительно могут 
выплачивать своим боссам астрономи‑
ческие бонусы. И все это результат ро‑
ста рынка музыкального стриминга.

Будучи одним из самых влия‑
тельных деятелей музыкальной ин‑
дустрии Великобритании, в США 
Грейндж и вовсе считается номером 
первым в шоу‑бизнесе. Во всяком слу‑

чае, так считает американский журнал 
Billboard, который в прошлом году на‑
звал Грейнджа «боссом десятилетия». 
Его стратегия как бизнесмена состояла 
в том, что он делал ставку на молодых 
артистов и лично подписывал с ними 
контракты. Чьих‑то талантов хватало 
ненадолго, и сейчас уже не так‑то про‑
сто вспомнить, чем так ценны были пе‑
вец Мика или группа The Feeling, на ко‑
торых босс UMG возлагал большие 
надежды. Но то, что именно он привел 
к успеху Эми Уайнхаус, перевешивает 
его менее прозорливые решения.

Однако ставший предметом скан‑
дала бонус оказался результатом дру‑
гого таланта Грейнджа. В 2005 году 
UMG была первой среди мейджоров, 
но рынок падал, и ни у кого не было 
уверенности в том, что продажи музы‑

кальных записей в ближайшие годы 
в принципе позволят кому‑то зараба‑
тывать. В 2021‑м рынок растет, а компа‑
ния все еще впереди всех, и это значит, 
что ее босс принял вызовы цифровой 
эры и научился выживать, используя 
инструменты стриминга.

61‑летний Лусиан Грейндж и 67‑лет‑
ний Нил Теннант относятся примерно 
к одному поколению и выросли в од‑
ной стране. Три альбома Pet Shop Boys, 
которые группа дистрибутировала че‑
рез Kobalt Label Services, в Англии при‑
няли стабильно хорошо. Третье место 
в чартах для «голосов 60+» — завидное 
постоянство. Однако легко предполо‑
жить, что за десятилетия в шоу‑бизнесе 
между двумя джентльменами могли на‑
копиться старые обиды. А может быть, 
твит Теннанта — просто выражение за‑
висти: какой‑то человек его поколения 
лучше, чем он, понимает, как все устро‑
ено в этих ютьюбах и тиктоках.

Рост в помощьКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Борис Барабанов

По итогам 2020 года доход от звукозаписи 
в одних только США увеличился на 9,2% — 
на $12,2 млрд. И это результат роста 
рынка музыкального стриминга

Групповой этап.  
Второй тур
Группа H
«Зенит» (Россия)—«Мальмё» (Швеция) 4:0

Клаудинью, 9; Кузяев, 49; Сутормин, 80;  
Вендел, 90+4. Удаление: Ахмедходжич  
(«Мальмё»), 53.
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